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Más de 1.500 indígenas de Maicao se benefician
con obras para el suministro de agua y seguridad
alimentaria

Joven guajiro toma posesión como Tercer Secretario 
de Relaciones Exteriores de Colombia ante la OEA

Yuca, patilla, guineo, ahuyama, batata dulce, toronjas y hortalizas, son cultivadas en las huertas implementadas, 
logrando disminuir los índices de desnutrición que afectan mayormente a la población infantil.

Se trata de Emel Alfredo Camargo Maestre, quien inició su carrera diplomática en el año 2019.

Más de 1.500 indíge-
nas Wayúu recibie-
ron oficialmente los 
trabajos desarrolla-
dos por Corpogua-

jira y la Alcaldía de Maicao, para 
la provisión de agua y seguridad 
alimentaria en cinco comunidades 
étnicas del municipio fronterizo.

El proyecto se desarrolló en 
Ceura, Shulema, Kululumana, Flor 
de La Guajira y Jisemana. En cada 
una de estas comunidades se lle-
varon a cabo obras de perforación 
de pozos profundos, instalación 
de sistemas fotovoltaicos y bom-
bas sumergibles, construcción de 
tanques elevados de almacena-
miento, instalación de filtros para 
tratamiento del agua y la imple-
mentación de un completo siste-
ma de riego por goteo para parce-
las agrícolas.

Samuel Lanao Robles, Director 
General de Corpoguajira, explicó 
que las familias beneficiadas han 
mejorado significativamente su 

calidad de vida, al contar con el 
preciado líquido para sus activida-
des diarias, la cría de animales y, 
lo más importante, para la puesta 
en marcha y mantenimiento de las 
huertas que ya les brindan una 
gran variedad de alimentos, como 
yuca, patilla, guineo, ahuyama, 
batata dulce, toronjas y hortalizas, 
logrando disminuir los índices de 
desnutrición que afectan mayor-
mente a la población infantil.

Adicionalmente, indicó que 
“de esta manera también le apun-
tamos a mitigar los efectos del 
cambio climático. Estas comuni-

dades están preparadas para en-
frentar este fenómeno que nos va 
a seguir afectando con situacio-
nes como el aumento de la tem-
peratura, la prolongación en los 
tiempos de sequía y el incremento 
de procesos erosivos”.

Por su parte, el Alcalde de Mai-
cao, Mohamad Dasuki, expresó 
que “por medio del agua estamos 
generando seguridad alimentaria, 
vida y salud a las comunidades de 
estos cinco puntos diferentes del 
municipio y a los grupos aledaños. 
Hoy los indígenas Wayúu nos de-
muestran su capacidad y vocación 

con estos maravillosos cultivos 
que estamos recorriendo, que han 
logrado sacar adelante en estas 
tierras con el agua que les hemos 
suministrado”.

Entre tanto, Keiylis Inciarte, 
habitante de la ranchería Ceura, 
manifestó que “la comunidad se 
siente muy complacida y agradeci-
da por estas labores, ya que ahora 
pueden encontrar los alimentos 
en sus propios hogares, sin tener 
que desplazarse a los mercados 
occidentales, ni hacer largas ca-
minatas a buscar agua. Hoy te-
nemos los microacueductos y las 

huertas como nuestro medio de 
subsistencia”.

Los actos también contaron 
con la participación de la conse-
jera de Corpoguajira, Zoila Brito, 
en representación a las comuni-
dades étnicas del Departamento, 
durante el recorrido precisó que 
“seguimos haciendo estos sueños 
realidad, altamente comprometi-
dos con la gestión e implementa-
ción de este tipo de proyectos que 
brindan herramientas que ya es-
tán mejorando la calidad de vida 
de nuestros hermanos Wayúu, 
atendiendo uno de sus problemas 
prioritarios e impulsando así su 
desarrollo humano”.

Cabe señalar que durante los 
eventos de entrega el Director de 
Corpoguajira y el Alcalde de Mai-
cao, suscribieron las respectivas 
actas de entrega y precisaron que 
seguirán ejecutando más accio-
nes articuladas para el bienestar 
de la población y la protección de 
los recursos naturales.

El joven guajiro, Emel Alfre-
do Camargo Maestre, se 
posesionó el pasado sába-
do 2 de julio, como Tercer 

Secretario de Relaciones Exterio-
res en la Misión Permanente de 
Colombia ante la Organización de 
Estados Americanos en Washin-
gton D.C., tomó juramento frente 
a Alejandro Ordoñez Maldonado, 
quien es el Embajador de Colom-
bia ante la OEA.

Camargo Maestre es el primer 
diplomático de carrera provenien-
te de La Guajira y fue designado 
en esta misión colombiana. Los 
diplomáticos de carrera, pasan 
un proceso de selección y concur-
so basado en el mérito y cuando 
entran a la Carrera están siempre 
tres años en Colombia trabajando 
en la Cancillería y luego de 4 años, 
en cualquiera de las misiones co-

lombianas en el mundo. De igual 
manera, van ascendiendo cada 
cuatro años luego de un proceso 
de evaluación y crecimiento hasta 
llegar a la categoría de Embajador, 
25 años después de entrar a la 
Carrera.

Recordemos que Emel inició 
su carrera diplomática en el año 
2019, cuando tomó posesión ante 
el presidente de la República, en 
el cargo de Tercer Secretario de 
Relaciones Exteriores.

Camargo Maestre, es aboga-

do de la Universidad del Rosario, 
y egresado como bachiller del 
colegio Cerromar de la ciudad de 
Riohacha.

En el año del 2015, obtuvo el 
premio como delegado sobresa-
liente, en el Harvard National Mo-

del United Nations, encuentro que 
se realiza cada año en Bostón, 
Massachusetts en los Estados 
Unidos.

El National Model United Na-
tions, es un programa donde es-
tudiantes que demuestren alto 
rendimiento académico, tratan si-
tuaciones que afectan a diferentes 
paises en temáticas de  derechos 
humanos, medio ambiente, desa-
rrollo económico y social, ademas 
de otros de interes de las Nacio-
nes Unidas.

Cabe destacar que la Canci-
llería ha abierto el concurso para 
seleccionar los nuevos diplomá-
ticos de Carrera, por primera vez 
se realizarán las pruebas en Rio-
hacha. De igual manera, los cari-
beños que cumplan los requisitos 
pueden presentar las pruebas en 
Barranquilla y San Andrés.

Los trabajos fueron realizados por Corpoguajira y la Alcaldía de Maicao.

Emel Alfredo Camargo Maestre se posesionó como Tercer Secretario de Relaciones Exteriores de Colombia ante la OEA.

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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El Concejo del Distrito de 
Riohacha clausura hoy sus 
sesiones extraordinarias y 
elegirá nuevo Presidente de 
la Mesa Directiva

Importante reunión de
índole comunitaria se
realizó el pasado fin de
semana en el parque
Centenario del Barrio
Arriba, en el Distrito de
Riohacha

Alcalde Iván Mauricio Soto inspecciona avance 
de obras de vías terciarias en Barrancas

El alcalde Iván Mauricio 
Soto, en compañía del Secreta-
rio de Obras e Infraestructura, 
José Gerardo Cerchar, llevó a 
cabo la inspección a la obra de 
construcción de placa huella, 
en la vía que conduce del co-
rregimiento de San Pedro a la 
estación de Surimena, la cual 
ha generado un gran impacto 
entre los agricultores, trans-
portadores y comunidad en 
general.

Este corredor vial terciario, 
al cual se le realizan trabajos 
de adecuación, mejoramiento 
y rehabilitación, se ejecuta a 
buen ritmo, con avance positi-
vo del 30 % además de confor-

mación y nivelación de subra-
sante, extendido de la capa de 
sub base, construcción de pla-
ca huella y ubicación de estruc-
turas y obras de drenaje.

"Tal como me comprome-
tí en campaña, le estamos 
apuntando al campo, vamos 
a recuperar las vías terciarias, 
que son el futuro de nuestro 
municipio; así le garantizamos 
a los campesinos que puedan 
comercializar sus productos, 
acercarlos al pueblo y mejorar 
la economía campesina". Ex-
presó, el alcalde Iván Mauricio 
Soto.

Es importante resaltar, que 
esta obra de alrededor de 10.2 

kilómetros que se construye en 
este sector del municipio de 
Barrancas, traerá desarrollo 
social y turístico a esta impor-
tante región y muchos benefi-

cios, para los campesinos de 
esta zona cafetera de la tierra 
amable.

Cabe destacar que se está 
trabajando, solo a un lado de 
la vía para permitir el tránsito 
de los habitantes de esta zona 
y no causar traumatismos en 
el transporte y así beneficiar a 
toda la población en general.

El Gobierno Municipal, His-
toria de Cambio y Prosperidad, 
tiene el compromiso con la 
comunidad que estas iniciati-
vas que se construyan, sean 
de óptima calidad, por lo cual 
se supervisa que se cumplan 
con todas las especificaciones, 
promoviendo el mejoramiento 
de las condiciones de vida y el 
goce efectivo de sus habitan-
tes.

Ante la renuncia de el presidente 
titular el hoy ex concejal, Endry 
Guerra Vanegas. Que fue reempla-
zado por Luis Antonio Ojeda Gil.
Existen tres aspirantes a esta dig-
nidad: Roberto Carvajalino Gutié-
rrez, Kevin Cantillo y Roger Medi-
na.
El que sea elegido por mayoría de 
votos presidirá la Mesa Directiva 
hasta el 31 de diciembre de 2022.
Y se unirá a Enrique Curiel, primer 
vice presidente y a Didier Moscote, 
segundo vice presidente.
Y a Rina Gómez Riveros, Secreta-
ria General.
Se anota que el acto de clausura 
del día de hoy le corresponde al al-
calde José Ramiro Bermúdez Cotes 
o a su delegado.
¡Y no se me moleste doña Nubia!

Con la presencia del secretario de Go-
bierno Distrital, Leandro Mejia Díaz; 
representantes de la Policía Nacio-
nal y de el Instituto de Transportes y 
Tránsito, Instramd.
También se contó con la presencia de 
los ediles y edilesas de las Comunas 
1 y 2; además de los miembros de la 
Junta de Acción Comunal del Barrio 
Arriba.
Al final de la reunión se concretaron 
acciones con relación a la seguridad 
ciudadana y al control del servicio de 
mototaxismo que está prohibido en el 
Centro Histórico de la capital de La 
Guajira.
Se recuerda que esta reunión fue li-
derada por la concejal del Distrito de 
Riohacha, Adriana Gómez Móvil y los 
ediles y edilesas de las Comunas 1 y 
2, cuya líder es Julia Barliza Camelo.
¡Y no se me moleste don Gabriel!

Inspección de avance de obras de vías terciarias en Barrancas.

¡Pisando fuerte!

Así parece que está el joven 
precandidato a la alcaldía 
de Distracción Víctor Mar-
tínez, quien cada día ratifi-
ca su buen viento y buena 
mar; esta vez ganando una 
contundente encuesta en 
el grupo más popular del 
pueblo, siii, y que se dice de 
BEBÉ?, las malas lenguas 
aseguran que están preo-
cupados, moviendo a todo 
al pueblo para poder ganar-
le al Joven líder, bueno ya 
esto está cerca, lo que si es 
que es buen punto de par-
tida para VÍCTOR y no me 
digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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Tras la gestión del alcalde 
Hamilton García Peñaranda ante 
el OCAD Paz y la posterior asig-
nación de recursos en la sesión 
número 56, para el proyecto de 
construcción de 563 viviendas 
rurales en sitio propio, en el mu-
nicipio de Fonseca, el mandata-
rio inicia la socialización de las 
mismas, desde el corregimiento 
de Conejo, donde se edificarán 
las primeras 212 casas gratui-

tas. Con esta primera piedra, 
mencionó que reafirma su com-
promiso de dignificar la vida de 
los campesinos, suplir sus nece-
sidades básicas insatisfechas y 
así reducir la brecha social.

“No tengo palabras Hamilton 
para darte los agradecimientos. 
Que el Señor te dé muchas ben-
diciones a ti y a tu gabinete, y a 
toda la comunidad. No se imagi-
nan la emoción que tengo por mi 

papá, Facundo, que va a cumplir 
104 años y gracias a Dios salió 
beneficiado de estas viviendas” 
manifestó, con voz entrecorta-
da, Mary Luz Herrera. El Alcalde, 
conmovido por el momento, le 
dio un abrazo expresó: “señor 
contratista, ya escuchó. Nece-
sitamos que esa sea la primera 
casa que se construya en Cone-
jo”.

Como Mary Luz y su papá, 

serán al rededor de 2.218 los 
beneficiarios del proyecto. “Este 
consta de viviendas que no so-
lamente van a mejorar la cali-
dad de vida de las personas del 
municipio, sino que están por 
encima de la media nacional de 
las casas que se entregan gra-
tuitamente. Por ello, felicito al 
alcalde y a su equipo; por lograr 
la aprobación de un proyecto 
por encima del estándar en Co-

lombia”. Manifestó el Coordina-
dor de Proyectos de Vivienda, 
de Comfacesar, Deimer Pérez. 
Agregó que normalmente se en-
tregan de 2 habitaciones, pero 
estas, serán de 3, además de 
cuarto de herramientas en un 
área de 56,23 M2.

Se realizarán en convenio 
entre el municipio y Comface-
sar, quien ejercerá la gerencia 
integral y estuvo presente con 
su equipo, desde Conejo, donde 
se iniciará la construcción de las 
primeras 50 viviendas unifami-
liares de un nivel. Ellos, parti-
ciparon de la convocatoria por 
medio de la invitación pública 
para todas las cajas de compen-
sación del país, para hacer alia-
dos estratégicos en proyectos 
de vivienda y habitabilidad del 
municipio, resultando escogidos 
por la mejor propuesta. El even-
to también estuvo acompañado 
por la Gestora Social: Indira Gar-
cía Peñaranda, la Secretaría de 
Planeación, Hacienda, Gobierno, 
la Interventoría, la comunidad y 
diferentes ediles.

Alcalde de Fonseca, inició la socialización del proyecto 
de viviendas rurales gratuitas

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Terminó la jornada laboral 
de orden legislativo para 
los tres representantes a 
la Cámara por La Guajira, 
cuyo periodo constitucional 
terminará el próximo 20 de 
julio

Ni tantas ilusiones con los nuevos parlamentarios 
y parlamentarias oriundos del departamento de 
La Guajira

Porque han pasado más de 60 años desde que estamos eligiendo 
representantes y senadores y los resultados han sido en un 80% 
negativos. A excepción de algunas cosas que si han contribuido al 
desarrollo de esta región, con el impulso parlamentario de: Nellit 
Abuchaibe Abuchaibe, Amilkar Acosta Medina, Antenor Durán Ca-
rrillo, Wilmer González Brito y Alfredo Deluque Zuleta.
Hubo una época y en el marco del Frente Nacional, que La Guajira 
se daba el lujo de tener 8 Senadores entre principales y suplentes; 
ocho representantes a la Cámara entre principales y suplentes. To-
dos actuaban. Y los  resultados legislativos en favor de La Guajira, 
fueron negativos casi en todo el sentido de la palabra. 
Los Senadores  liberales.- Principales: José Ignacio Vives Echeverría 
y Eduardo Abuchaibe Ochoa.
Suplentes: Leandro Cabello y Jacobo Tovar Daza.
Los Conservadores.- Principales: Nelson Amaya Arregoces y Lucia-
no Aponte Urbina .
Suplentes: Cristóbal Fonseca Siosi y Nelson Ariza Mattos.
Los Representantes Liberales.- Principales: Jesús Solano y Carlos 
Daez. 
Suplentes: Francisco Soto Berardinelili y Zoila Curvelo Bernier.
Conservadores. Principales: Rafael Iguaran Laborde y Enrique Ga-
viria Pastrana.
Suplentes: Gonzalo Urbina y Manuel Nicolás Ariza Daza.
A partir del 20 de julio La Guajira tendrá un senador y dos senado-
res: Alfredo Deluque Zuleta, Imelda Daza y Martha Peralta Epieyu.
También tendrá tres representantes a la Cámara: Juan Loreto Gó-
mez Soto, Jorge Cerchar Figueroa y Karmen Ramirez Boscán.
Lo que los guajiros esperamos de ellos y ellas es menos protagonismo 
a través de retóricas baratas y mentirillas al estilo "Pinocho".
Lo importante es que todos logren entrar a la coalición mayoritaria 
que respaldará el nuevo gobierno de Gustavo Petro Urrego, para que 
no saquen la excusa que están por fuera de coalición en la medida en 
que sus trabajos parlamentarios no estén a la altura de la confianza 
que el pueblo les otorgó en las urnas.
¡Y frito el pollo!

Le corresponde a cada uno de ellos pre-
sentar una rendición de cuentas para 
que sea el pueblo guajiro quien logre 
hacer una evaluación de sus respectivas 
actuaciones en la Cámara Baja del Par-
lamento Colombiano.
Como por ejemplo: que pudo haber hecho 
Alfredo Deluque Zuleta y María Cristina 
Soto de Gómez, por los intereses de esta 
sección del país, durante cuatro años.
Y si hablamos de Hugues Lacouture, 
éste, durante los pocos meses que actuó 
en la Cámara ante una "Palomita" que 
se le apareció con la renuncia de "Tina" 
Soto, solo logró figuraciones en la pren-
sa Regional y Nacional, bajo la "sombri-
lla"de la falta de agua en la Alta Gua-
jira, especialmente en el corregimiento 
de Nazareth. Como también aprovechó 
para lograr algunas medallas para poder 
condecorar a algunos amigos oriundos 
de Villanueva.
Pero algo, es algo. Dijo la "BRUJA" y se 
llevó a Don Pedrito. El fiel lector de las 
aventuras cómicas de "Condorito".
De todas maneras, a los representantes 
a la Cámara salientes: Alfredo Deluque 
Zuleta, María Cristina Soto de Gómez y 
Hugues Lacouture los juzgará Díos y la 
historia.
¡Habrá que esperar!

Socialización de proyecto de viviendas rurales en sitio propio, en el municipio de Fonseca.
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EL CONGRESITO

Una celebración que
desapareció hace varios 
años

¿Será qué la izquierda se 
la jugaría con consultas 
internas para escoger 
candidatos a la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha 
y a la Gobernación de La 
Guajira? 

El corregimiento de
Mongui, Jurisdicción 
del Distrito de Riohacha, 
está de luto

En las próximas horas o 
días el alcalde del
Distrito de Riohacha, 
José Ramiro Bermúdez 
Cotes, tomará la decisión 
de si reajusta o no su 
gabinete

Tiene que ver con los actos conme-
morativos de un aniversario más 
de la independencia de la Repúbli-
ca Bolivariana de Venezuela, que, 
precisamente, es hoy 5 de julio de 
2022.
Los actos eran organizados por 
el Consulado de Venezuela, en el 
Distrito de Riohacha. Se hacía una 
Santa Misa en la Catedral Nuestra 
Señora de los Remedios y luego los 
actos especiales frente a la estatua 
de el Libertador Simón Bolívar, en 
el parque del mismo nombre. Con 
la presencia de los integrantes del 
Cuerpo Consular; el gobernador de 
La Guajira del momento; el alcalde 
del Distrito de Riohacha de el mo-
mento y los representes de el Ejér-
cito, la Policía Nacional y repre-
sentantes de la Iglesia Católica.
Se anota que estos actos se podrían 
revivir en la medida en que Colom-
bia logre reanudar sus relaciones 
diplomáticas y consulares con Ve-
nezuela.
¡Y no me digas más!

Teniendo en cuenta la importante 
votación que obtuvo Gustavo Petro 
Urrego, en la segunda vuelta pre-
sidencial.
Las posibilidades de concretar 
candidatos están latentes.
Pero tienen dos debilidades:
Primero: lograr la unión entre to-
dos los sectores de la izquierda, 
que es sumamente difícil. A no ser 
que salgan al ruedo pre candidatos 
de Consensos.
Segundo: con quienes harían  
alianzas para poder derrotar a la 
clase política del Distrito de Rio-
hacha y de la Gobernación de La 
Guajira?  
Como decía Cantinflas: "Ahí es 
donde está el detalle".
¡Y listo. "Compadrito"!

Claro, porque ayer murió el 
señor Álvaro Medina, muy 
apreciado y respetado por los 
habitantes de dicha población. 
Por su don de gente y grandes 
cualidades y cualidades huma-
nas. Fue tronco de un ejem-
plarizante hogar. Allí nacieron 
Adalis Medina Lozano, recono-
cida periodista y Clara Medina 
Lozano,  también reconocida 
profesional de esta región y que 
en alguna oportunidad presidió 
la Asociación de Mujeres de La 
Guajira.
El señor Álvaro Medina, era un 
familiar muy allegado a la fa-
milia Acosta Medina y  Medina 
Romero.
Su sepelio se realizará hoy en 
la tierra del Dulce de Leche.

Hasta ahora no a habido ningu-
na decisión en cuanto a cambios 
o a ratificación en sus cargos 
a algunos secretarios u otros 
funcionarios de libres nombra-
mientos y remoción.
Hay que recordar que todos los 
secretarios y los funcionarios de 
libre nombramiento y remoción 
desde hace casi un mes presen-
taron sus cartas de renuncias 
de manera protocolarias para 
dejar en libertad al burgomaes-
tre distrital para que pueda to-
mar las decisión es que estime 
conveniente. 
¡Y no se me moleste "comadri-
ta".

En la mañana del sá-
bado 2 de julio, el 
ciudadano Luis Oje-
da tomó posesión 

como concejal del Distrito 
de Riohacha; una curul que 
obtiene por el partido Mais, 
luego de la renuncia del ex-
concejal Endry Guerra.

Luis Ojeda ya había sido 
concejal de Riohacha para 
otro periodo, entre 2012 
y 2015, y en esta ocasión 
en su discurso de posesión 
prometió trabajar ardua-
mente por este Distrito y las 
necesidades de la gente. 

La posesión tuvo lugar 

en medio de las sesiones 
extraordinarias que se cele-
bran actualmente en el Con-
cejo de Riohacha, y que ten-
drán lugar hasta hoy martes 
5 de julio de 2022, día en 
el que además se elegirá al 
nuevo presidente de la cor-
poración.

Ayer lunes festivo 4 de julio, descansó 
en La Paz del señor, Álvaro Medina Acos-
ta, un hombre muy apreciado y respetado 
por los habitantes de Monguí y Riohacha. 
Era padre de Adalis Medina Lozano, reco-
nocida periodista y Clara Medina Lozano, 
también reconocida profesional de esta 
región y que en alguna oportunidad presi-
dió la Asociación de Mujeres de La Guajira. 
El señor Álvaro Medina, era un familiar muy 
allegado a la familia Acosta Medina y  Medi-
na Romero, era hermano del exministro de 

Minas Amylkar Acosta y del profesional del 
Derecho y folclorista Luis Eduardo Acosta.

“Es un dolor inmenso mezclado con 
amor del deber cumplido como hijos, mi 
padre fue un hombre fuerte, cargado de 
valores y fuerza, tanto que hasta el último 
minuto dio órdenes, el quería morir viendo 
la luz del día y no en una UCI, así sus hijos 
le cumplimos y se fue a descansar en Paz” 
expresó su hija Adalis.

Su sepelio se realizará hoy en Monguí, 
corregimiento de Riohacha.

Luis Ojeda, tomó posesión como 
concejal de Riohacha

Murió Álvaro Medina Acosta, padre de 
la periodista Adalis Medina y hermano

del exministro de Minas Amylkar 
Acosta 

Curul que obtiene por el partido Mais y en reemplazo de
Endry Guerra.

Luis Ojeda, nuevo concejal de Riohacha.

Alvaro Medina Acosta (Q.E.P.D.) acompañado de su hija, la periodista Adalis Medina.

Obituario
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Uniguajira genera alianza para educar a indígenas 
acerca de la Sentencia T-302

La Universidad de La 
Guajira y la Fundación 
Caminos de Identidad 
(FUCAI) interesadas 
en aportarle al cumpli-

miento de la Sentencia T-302 de 
2017 que busca el goce efectivo 
de los derechos a la salud, agua 
potable y seguridad alimentaria 
de los pueblos indígenas; firma-
ron un convenio marco de coo-
peración interinstitucional.

El objeto de esta alianza es 
generar espacios que fortalez-
can la identidad, autonomía y 
diálogo entre las autoridades 
estatales y la población wayuu, 
además de desarrollar proce-
sos de formación democrática 
en los municipios de Riohacha, 
Manaure, Maicao y Uribia. Cabe 
destacar, que ya se dio inicio al 
primer diplomado enmarcado 
en el acuerdo titulado Gobierno 
Comunitario y Control Social. En 
el módulo número uno, realizado 
en Maicao, participaron 72 líde-
res y jóvenes de 31 comunida-
des wayuu.

Para Mercedes Saray Rojas 
Donado, directora de Extensión y 
Proyección Social de Uniguajira, 

estos acuerdos son necesarios y 
de carácter urgente, ya que han 
pasado cinco años desde que 
se publicó la Sentencia y aún no 
se ha superado el Estado de Co-
sas Inconstitucionales. “La falta 
de educación ha empeorado la 
problemática masiva y reiterati-
va dentro del departamento; por 
eso, es necesario capacitar a los 
indígenas wayuu para que, de 
una manera pacífica, diligente 

y eficaz, puedan exigir sus dere-
chos”, explicó la funcionaria. 

Además, afirmó que en el 
acceso al conocimiento está la 
transformación y el desarrollo 
colectivo. “Creemos que tener 
personas formadas democrá-
ticamente dentro de las comu-
nidades, sumado su intelecto 
ancestral, les dará un poder y 
una fuerza conjunta para supe-
rar las dificultades en las que 

se encuentran”, apuntó Rojas 
Donado.

El término de duración del 
convenio es de tres años, don-
de se contempla la ejecución de 
diplomados, simposios, semina-
rios, foros y círculos académicos 
bajo las modalidades presencial 
y virtual dirigidos a líderes indí-
genas comunitarios y autorida-
des tradicionales.

Por su parte, Ruth Chapa-
rro Gómez, directora de FUCAI, 
comentó que estos pueblos por 
años han sido excluidos de los 
procesos de educación formal e 
informal. “Trabajar con Unigua-
jira en estos procesos de capa-

citación es un acto de inclusión 
muy importante, debido a que la 
academia se acerca con el pro-
pósito de ser corresponsable de 
la superación de los graves pro-
blemas que aquejan a los niños 
wayuu y a sus comunidades”, 
expresó.

Con esta articulación, la Uni-
versidad de La Guajira demues-
tra su interés por garantizar la 
pervivencia y soberanía de los 
pueblos nativos dentro del de-
partamento, a través de la for-
mación de sus habitantes y los 
aportes para mejorar la calidad 
de vida de todos los ciudadanos 
del territorio.

Directivas de Uniguajira y de FUCAI durante encuentro de socialización del convenio.

Una nueva jornada de valoración gratuita para más 
de 180 niños y niñas con labio fisurado y/o paladar 
hendido de La Guajira

También serán valorados niños, niñas y jóvenes hasta los 18 años, con dedos unidos o dedos adicionales 
(sindactilia y polidactilia), tanto colombianos como migrantes venezolanos.

La Fundación Operación Son-
risa Colombia anunció una nue-
va jornada de valoración para 
más de 180 niños y niñas con la 
condición de labio fisurado y/o 
paladar hendido de La Guajira, 
quienes podrán recibir cirugías 
gratuitas y un tratamiento inte-
gral, como parte de la misión de 
la organización de transformar la 
sonrisa a la niñez de Colombia. 

Esta jornada se realizará los 
días 28 y 29 de julio en el Hos-
pital Nuestra Señora de los Re-
medios y el 30 en Save The Chil-
dren, Antiguo Hospital San José, 
donde también serán valorados 
niños, niñas y jóvenes hasta los 
18 años, con dedos unidos o 
dedos adicionales (sindactilia), 
de cualquier nacionalidad, tan-
to colombianos como migrantes 
venezolanos. 

La Fundación Operación 
Sonrisa hizo un llamado a los 
padres de familia que tengan 
hijos con estas condiciones de 
salud y deseen asistir a las valo-
raciones, para que se inscriban 
previamente con plazo máximo 
hasta el 17 de julio, llamando 
a los teléfonos 3212052806 
o 3212052359 o inscribiéndo-
se de manera virtual a través 
del enlace: https://forms.gle/
oGpzt3zAnrywybkt8 

Para Marcela Forero, direc-
tora ejecutiva de la Fundación 
Operación Sonrisa, “Tenemos 
un compromiso especial e im-
portante con los niños y niñas 

de La Guajira, no solo para de-
volverles la sonrisa, sino para 
poder brindarles también trata-
mientos integrales a ellos y sus 
familias, con el fin de mitigar 
temas conexos al de su con-
dición, como la desnutrición, 
desarrollo y crianza. Con esta 

nueva jornada queremos seguir 
llegando a más niños y niñas”. 

Para el desarrollo de la ac-
tividad de valoración gratuita, 
que cuenta con el apoyo de DHL, 
HASBRO, NOVADERMA, Hospi-
tal Nuestra Señora de los Re-

medios, Baxter, Hocol y Massy 
Energy; participarán más de 40 
voluntarios de especialidades 
en cirugía plástica, medicina 
general, pediatría, odontología, 
enfermería, fonoaudiología y psi-
cología. 

En Colombia cada año nacen 

cerca de 480 niños y niñas con 
labio fisurado y/o paladar hen-
dido, es decir uno cada de tres 
minutos, muchos de los cuales 
mueren antes de su primer año 
de edad, precisamente por di-
ficultades en su alimentación y 
situación nutricional. 

Además de la desnutrición 
crónica, existen otras afecciones 
de salud que pueden padecer 
los niños y niñas con labio fisura-
do y/o paladar hendido en áreas 
como el lenguaje, el habla, la au-
dición, dentales, psicológicos y 
de relacionamiento social, para 
lo cual la Fundación Operación 
Sonrisa busca brindarles a ellos, 
y a sus familias, tratamientos 
integrales en materia de fonoau-
diología, cirugía plástica, psico-
logía, trabajo social, nutrición, 
pediatría y odontología. 

Sobre la Fundación
Operación Sonrisa 

La Fundación Operación Son-
risa es una organización sin 
ánimo de lucro, con más de 26 
años de experiencia en Colom-
bia. Sus esfuerzos los orienta 
a transformar la vida de perso-
nas, en especial niños y niñas 
de poblaciones vulnerables, con 
la condición de Labio Fisurado y 
Paladar Hendido, susceptibles 
de corrección mediante cirugía 
plástica reconstructiva y trata-
miento multidisciplinario, con el 
fin de incidir en su integración 
social y familiar.

Las familias que tengan hijos con esta condición y se encuentren interesadas en inscribirse, podrán hacerlo con plazo máximo hasta el 17 de julio de 2022.

https://forms.gle/oGpzt3zAnrywybkt8
https://forms.gle/oGpzt3zAnrywybkt8
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Secretaría de Gobierno y Policía Nacional intensifican 
operativos durante el fin de semana

Más de cinco locales de ventas de licor fueron cerrados por incumplimiento de las normas.

El secretario de gobier-
no del Distrito Lean-
dro Mejía Díaz y el di-
rector de Seguridad y 
Convivencia Ciudada-

na, Lucas Gnecco Bustaman-
te en compañía de la Policía 
Nacional, estuvieron haciendo 
acompañamiento en los opera-
tivos de vigilancia y control en 

los establecimientos de venta 
de licores en la comuna 10 de 
Riohacha, donde se cerraron 
más de 5 locales.

Los funcionarios de la Admi-
nistración Distrital señalaron 
que estos sitios, en su mayoría, 
se prestan para cualquier tipo 
de actividad inusual por lo que 
se han visto en la necesidad de 

intervenirlos, “tenemos la con-
vicción que vamos a trabajar 
por una ciudad más tranquila 
y pacífica por lo que estamos 
interviniendo estos lugares 

donde se pueda presentar ac-
ciones violentas, estamos en 
toda la ciudad de Riohacha”, 
dijo Mejía Díaz.

Por su parte, Gnecco Busta-

mante, manifestó que en com-
pañía de la fuerza pública se 
han logrado reducir los índices 
de criminalidad, “estas activi-
dades en cada barrio lo hemos 
realizado, nos hemos encon-
trado con algunas inconsisten-
cias pero ahí vamos haciendo 
el trabajo social para mejorar 
la sana convivencia en los ba-
rrios de Riohacha”.

En total fueron más de cin-
co locales de venta de licor que 
fueron cerrados durante el fin 
de semana gracias a la ges-
tión del secretario de gobierno 
Leandro Mejía Díaz y la fuerza 
pública, “vamos a seguir ha-
ciendo estos operativos con el 
fin de mejorar la percepción de 
seguridad en el Distrito, nues-
tro objetivo es tener una ciu-
dad segura y pacífica”.

ACTUALIDAD

Operativos de vigilancia y control en los establecimiento de venta de licores en la comuna 10 de Riohacha.

María Kanela Peláez Cerchiaro es la nueva señorita Guajira.

Está en circulación el 
afiche promocional 
de la 36 versión del 
Festival de Acordeo-
nes del Rio Grande de 

la Magdalena, de Barrancaber-
meja, que este año se llevará a 
cabo del 13 al 16 de octubre, 
donde se le tributará homena-
je al reconocido bajista natural 
de esa ciudad santandereana 
Gustavo ‘Tavo’ Barrios Martí-
nez, quien a través de su ta-
lento ha contribuido en la difu-
sión de la música vallenata, en 
cada uno de las distintas agru-
paciones locales y nacionales 
donde ha estado vinculado.

De igual manera, en el cer-
tamen se realizará especial re-
conocimiento a César Portacio 

Serpa, Rodolfo Rincón Villamìl 
y José Rohenes Acosta, este 
último en calidad de póstumo, 
por sus aportes al desarrollo 
del folclor en la ciudad de Ba-
rrancabermeja.

La Fundación Festival Va-
llenato del Magdalena Medio, 
que preside Gregorio Ortiz 
Epalza, continúa afianzando el 
trabajo de materialización de 
esta nueva cita con el folclor 
vallenato, que en esta oca-
sión presentará el Cuarto Rey 
de Reyes, en la categoría de 
Acordeón Profesional. También 
en el certamen se realizan los 
concursos de Acordeón Aficio-
nado, Acordeón Juvenil, Acor-
deón Infantil, Canción Vallena-
ta Inédita y Piqueria.

Con respecto a la fecha de 
inscripciones de los distintos 
concursos del 36° Festival de 
Acordeones del Río Grande de 
la Magdalena, prontamente se 
darán a conocer por interme-
dio de boletines de prensa y de 
la página web: www.fetivaldea-
cordeones.com

Finalmente se anota que 
el diseño del afiche estuvo a 
cargo de la diseñadora gráfi-
ca, Liliana Hinestroza Flórez, 
miembro de la comunidad afro-
descendiente, egresada del 
Centro de Estudios Especiali-
zados de la ciudad de Mede-
llín y estudiante de marketing 
y negocios internacionales en 
la Universidad Sergio Arboleda.

Circula el afiche promocional 
del 36° Festival de Acordeones 
del Río Grande de la Magdalena

María Kanela Peláez Cerchiaro es
la nueva señorita Guajira en el
Reinado Nacional de la Belleza
2022

¡La Guajira tiene nueva rei-
na! Se trata de la comunicadora 
social y periodista María Kanela 
Peláez Cerchiaro, oriunda del 
municipio de Barrancas, quien 
tiene 23 años.

Su elección fue confirmada 
el sábado 2 de julio por parte 
del Comité Departamental de 

Belleza, quien vio en ella las 
habilidades y belleza suficiente 
para representar a La Guajira 
en el Reinado Nacional de la 
Belleza en Cartagena.

La joven que mide 1.76 cm, 
es egresada de la Universidad 
Autónoma del Caribe, donde 
siempre se destacó por sus ha-

bilidades comunicativas y adi-
cionalmente domina muy bien 
el inglés.

La escogencia de Maria Ka-
nela llena de orgullo al pueblo 
barranquero, quienes ya en re-
des sociales han expresado sus 
felicitaciones y mejores deseos 
para la reina en esta certamen.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
http://www.fetivaldeacordeones.com
http://www.fetivaldeacordeones.com
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La Administración Distri-
tal, a través de la oficina de la 
gestora social, Belinés Fuentes 
Meza, en articulación con el 
Fondo Mixto, la Gobernación 
de La Guajira, Claro, Royal Fil-
ms y Casa Yunque, logró ges-
tionar la proyección gratuita 

de películas para niños y jóve-
nes de Riohacha, durante el 
receso escolar. 

Es así, que hasta el 10 
de julio en las instalaciones 
del coliseo Eder Jhon Medi-
na Toro, a partir de las 6:00 
p.m, los más pequeños de la 
ciudad, podrán disfrutar de 
cintas como Sing 2" "Spider-

man". 
"Invitamos a los papitos de 

Riohacha a que se sumen a es-
tas iniciativas que no generan 
ningún gasto y que contribuyen 
al libre desarrollo de nuestros 
pequeños. Es una oportunidad 
para brindarle espacios re-
creativos en medio de sus va-
caciones” sostuvo la gestora 

social de Riohacha, quien re-
iteró la invitación a la ciuda-
danía para que acudan a las 
jornadas de proyección para 
que en próximas ocasiones, 
se puedan realizar activida-
des similares que representen 
un motivo de felicidad para los 
niños, niñas y adolescentes del 
Distrito de Riohacha.

Hasta el 10 de julio estará en Riohacha "Cinema + Tours", 
con la proyección gratuita de películas infantiles 

La gestora social de Riohacha, promovió este espacio para brindarle a los niños y jóvenes unas vacaciones 
recreativas con espacios seguros. 

La gestora social de Riohacha Belinés Fuentes Meza recibiendo a niños, jóvenes  y adultos responsables.

Por primera vez en Riohacha se realizó marcha del 
orgullo LGBTIQ 
La Mesa de Población LGBTIQ+ y la Administración Distrital lideraron está iniciativa, en pro de la reivindicación 
de los derechos de esta población. 

Con el lema ‘por la rei-
vincacion de los dere-
chos humanos’ se rea-
lizó por primera vez en 

Riohacha la marcha del orgullo 
LGBTIQ+, una iniciativa que le 
apunta al cierre de brechas so-
ciales y a la promoción del res-
peto a la orientación e identifica-
ción sexual. 

El recorrido inicio en el em-
blemático ‘Yo Amo a Riohacha”, 
pasó por las avenidas 14 de 
mayo y de los estudiantes, lle-
nando las calles de la ciudad 
de color y alegría gracias al 
acompañamiento de activistas, 
y de organizaciones públicas y 
privadas. 

La marcha finalizó en el par-
que Simón Bolívar donde se 
realizaron muestras de canto y 
danza, con artistas de la comu-
nidad, como la Diosa del Livano, 
Paola Divae, Malanhe Severiche, 
Isbella Lemus, el movimiento 
Almas Diversas y Aldemaro Ro-
mero, quienes deleitaron a los 
asistentes con un derroche de 
talento. 

“Estamos haciendo historia 
con esta marcha que va de la 
mano con la proclamación de la 
libertad, el amor y la lucha que 
esta comunidad representa. El 
país entero se vistió de color y 
esperanza por el respeto hacia 
cada cuerpo y rasgo de identi-
dad y Riohacha dijo presente”, 

señaló Juan Parra, miembro de 
la Mesa Distrital de la Población 
LGBTIQ+. 

Por su parte, la directora de 
asuntos sociales y población 
vulnerable, Ivannis Rodríguez, 
en nombre de la Administración 
Distrital, agradeció la masiva 
participación de la ciudadanía 
y recalcó que Riohacha es un 
territorio incluyente donde se 
respetan las diferencias. Así 
mismo, habló de las buenas e 
importantes acciones que se 

han adelantado desde la ins-
titucionalidad para la reivindi-
cación de los derechos de los 
miembros de esta comunidad. 

“En medio de nuestras ac-
ciones le apuntamos a desa-
rrollar todo bajo el respeto y la 
tolerancia, comprendiendo que 
vivimos en un mundo diverso, 
aceptando las diferencias para 
poder vivir en paz", sostuvo la 
funcionaria. 

Es de anotar, que la Mesa 
de la Población LGBTIQ+ hizo 

un reconocimiento especial a 
la gestora social de Riohacha, 
Belinés Fuentes Meza, por su 
apoyo incondicional a esta co-
munidad y por su gestión perma-
nente para promover la inclusión 
y la igualdad. 

“El amor no tiene condicio-
nes, por eso trabajamos a diario 
desde el papel que desempeña-
mos en la sociedad, para llevar 
ese mensaje de respeto a todos 
los rincones de la ciudad y este 
evento que se realiza el día de 

hoy, es una muestra de que 
estamos cambiando nuestra 
manera de pensar. Este recono-
cimiento es una gran motivación 
para seguir trabajando por este 
propósito”, expresó la gestora. 

La actividad se llevó a cabo 
gracias a la articulación con va-
rias organizaciones internacio-
nales, nacionales y empresas 
que aportaron para que este 
sueño por el que se venía traba-
jando desde hace muchos años, 
fuera realidad.

https://www.air-e.com/
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El municipio de Dibulla fue el 
gran ganador en el Campeonato 
Departamental de taekwondo, 
Selectivo al Ranking ganaron 
29 medallas, mientras que dos 
deportistas en esta disciplina 
fueron seleccionados para par-
ticipar en los próximos Juegos 
Nacionales.

22 participantes de este 
municipio en dicha actividad 
realizada en el coliseo De la 
Universidad de La Guajira, sede 
Riohacha, llevándose quince 
medallas de oro, nueve de plata 
y cuatro de bronce.

Los jóvenes taekwondistas 
que hace parte del programa 
Dibulla Deportiva, participaron 
en las categorías junior, infantil, 
cadete, senior y poomse. 

En este campeonato, los de-

portistas dibulleros ocuparon el 
segundo lugar por equipo, des-
tacándose las jóvenes, Luisa y 
Greis Bobadillo quienes fueron 

seleccionadas para participar en 
los Juegos Nacionales en repre-
sentación de La Guajira.

Luisa Bobadillo fue la tae-

kwondista con el mejor comba-
te. En solo ocho segundos pro-
tagonizó un nocaut, llevándose 
tres medallas para su municipio.

Los deportistas de esta y 
otras disciplinas seguirán en-
trenando y preparándose para 
las diferentes competencias lo-
cales y regionales en el marco 
del programa Dibulla Deportiva, 
que ejecuta la alcaldía local que 
orienta Marlon Amaya Mejía, a 
través de la secretaría de Edu-
cación, Cultura, Recreación y 
Deporte a cargo de Viviana Brito 
Castro.

El que será el minis-
tro de Hacienda del 
presidente electo de 
Colombia Gustavo 
Petro, el economista 

moderado José Antonio Ocam-
po, ha empezado ha aterrizar 
algunas de las propuestas 
económicas que causaron 
polémica durante la campaña 
presidencial desde diversos 
sectores.

Para empezar, Ocampo 
considera que una reforma 
tributaria de $75 billones no 
es viable, pero que una vez po-
sesionados podrían estar pre-
sentando una que quieren ver 
que tan cerca podría estar de 
los $50 billones, dijo en una 
entrevista con El Tiempo.

El que será el jefe de las 
finanzas públicas en el país 
también abordó la propuesta 
de frenar la exploración petro-
lera, asegurando que primero 
se tiene que ver el estado de 
los contratos ya firmados, que 
son 180 vigentes, para ver 
qué perspectivas tienen, si se 
necesita explorar más o no.

“Hay que irse diversifican-
do pero todavía no sabemos 
si exactamento esos contratos 
dan las perspectivas de auto-
suficiencia y posibilidad de ex-
portación. En gas si es impor-
tante seguir explorando. Sin 

embargo, yo no estoy encima 
de ese tema, otros miembros 
del empalme están”, mencio-
nó.

Descartó que se elimine el 
impuesto del el 4×1000 por-
que “no hay forma de reempla-
zarlo” y aseveró que quitarán 
el día sin IVA, porque conside-
ra que es una medida que no 
ha beneficiado a los hogares 

pobres y que muchos de los 
productos que terminan sin 
IVA son importados.

Así mismo, resaltó que tra-
bajarán por cumplir la regla 
fiscal, una medida que limita 
el endeudamiento del país y 
que analizarán gravar las pen-
siones alta por encima de los 
$10 millones.

En una columna para For-

bes entregada días antes de 
ser nombrado ministro de 
Hacienda, José Antonio Ocam-
po afirmó: “El mayor reto del 
nuevo gobierno es superar los 
desafíos sociales. Estos exi-
gen un mayor nivel de gasto 
público social y una reforma 
tributaria estructural para fi-
nanciarlos, la cual es también 
esencial para reducir los altos 

niveles de déficit fiscal y deu-
da pública que heredará la 
nueva administración. La prio-
rización de los gastos será, 
por ello, un elemento esencial. 
A ello se agregan los retos 
asociados a la inflación, que 
exigen aumentar los apoyos 
de ingresos a los hogares po-
bres y vulnerables en el corto 
plazo”.

Taekwondistas dibulleros ganaron 29 medallas 
en el campeonato Departamental Selectivo
al Ranking, dos jóvenes participarán en los Juegos
Nacionales

Se mantendría el 4×1000 y se irían los días sin IVA, 
reveló el ministro de Hacienda de Petro

José Antonio Ocampo se comprometió a trabajar por cumplir la regla fiscal, la medida que limita el 
endeudamiento del país.

José Antonio Ocampo, nuevo ministro de Hacienda de Colombia.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Los jóvenes taekwondistas participaron en las categorías junior, infantil, cadete, senior y poomse. 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Alcaldía de Fonseca: enredada 
en presunta corrupción de
paneles solares

Veredas Hatico Viejo y Las 
Marimondas están incomunicadas 
por la ola invernal 

El Hospital San Agustín ya tiene 
personal médico en urgencias

Homicidio de mujer
transgénero preocupa a la
comunidad

Batallón de Desminado Humanitario 
declara al municipio libre de minas 
antipersona

Por: Consonante.org

Fonseca es uno de los siete munici-
pios de la región Caribe donde se habría 
presentado cartelización en los proyec-
tos de paneles solares, como señaló 
la Contraloría General de la República 
(CGR) el pasado martes 28 de junio. 
Esto quiere decir que al menos dos em-
presas contratistas crearon un acuerdo 
para reducir la competitividad y quedar-
se con los contratos que son financiados 
con recursos del Sistema General de Re-
galías y destinados a la implementación 
de los Programas con Enfoque Territorial 
(PDET). “Hay un personaje que formula 
los proyectos y, supuestamente los dona 
a los municipios bajo ningún documen-
to oficial. Encontramos que en ocho 
de esos proyectos existen los mismos 

contratistas a través de uniones tempo-
rales”, dice Fredy Arias, coordinador de 
la Unidad de Seguimiento y Auditoría de 
Regalías de la CGR.

Las uniones temporales señaladas 
por la Contraloría en Fonseca son Es-
co-compañía de Servicios Energéticos 
S.A.S. y Baz Marine S.A de C.V. y la per-
sona involucrada en el diseño de los pro-
yectos es Henry Pérez Castro. Además, 
el ente de control encontró sobrecostos 
en el valor de los paneles y una falta de 
planeación postcontractual. Al respecto, 
el alcalde Hamilton García Peñaranda 
evitó pronunciarse mientras se desa-
rrolla la investigación en la Fiscalía y la 
Procuraduría. Por su parte, Jesús Cobo, 
integrante del grupo motor de los PDET 
en Fonseca, cuestiona que Peñaranda 
se ha enfocado solo a formular proyec-
tos de infraestructura. “Todo lo que ha 
hecho es infraestructura, placa huella 
y sistemas fotovoltaicos. No vemos que 
tenga 10 o 15 proyectos productivos que 
ayuden a la gente a sembrar para que 
tenga su pancoger para que pueda me-
jorar su condiciones de alimentación”,  
añade Cobo.

Los habitantes de Las Marimondas, 
Las Colonias y Hatico Viejo están incomu-
nicados por los derrumbes del fin de se-
mana sobre la vías que conducen de las 
veredas hacia el casco urbano, ocasiona-
dos por la ola invernal. Aunque en algunos 
puntos la comunidad ha logrado retirar 
manualmente parte de la tierra, en otras 
zonas ha sido necesaria la intervención 
con maquinaria de la Unidad de Gestión 
de Riesgo. “Me quedaron de ir a hacer el 
destaponamiento pero no ha ido la máqui-
na. No sé si todavía no ha bajado la ma-
quinaria de Las Colonias”, dice Margarita 
Rueda, presidenta de la Junta de Acción 
Comunal de Las Marimondas. “Además, 
en los sembrados ha habido una serie de 
avalanchas que se ha llevado parte de su 
estructura”, agrega. Las personas llevan 
una semana sin poder ir a comprar alimen-

tos y reunirse con sus familias.  
El fin de semana pasado, en la vere-

da Hatico Viejo también se quedaron sin 
acueducto pues la creciente del arroyo 
Yaya rompió la tubería. Al respecto, Mari-
carmen Bula, presidenta de la Junta de Ac-
ción Comunal de la vereda, denuncia que 
no han recibido apoyo de las autoridades 
para solucionar la situación, por lo que los 
habitantes se han puesto en riesgo para 
arreglar la bocatoma. Las comunidades de 
la Serranía del Perijá temen que el paso 
del ciclón tropical Bonnie afecte los ríos, 
acequias y arroyos cercanos a sus territo-
rios y empeore la situación. “La fuerza de 
la naturaleza me ha afectado mis cultivos 
de tomate, la avalancha se llevó también 
la mitad del cultivo de maíz. Estamos huér-
fanos e incomunicados”, dice Jhon Contre-
ras, habitante de Las Marimondas. 

Esta semana el Hospital San 
Agustín contrató dos médicos 
para atender las urgencias y me-
joró el salario a los profesionales 
de la entidad después de nego-
ciar con el sindicato. Con estas 
medidas quedó solucionado el 
represamiento y la baja atención 
de usuarios en el área de Urgen-
cias que se había presentado 
en las últimas semaanas por la 

renuncia del personal. “Vengo 
con frecuencia por causa de una 
afección de la columna que no 
me dejo ir a laborar hoy. La aten-
ción en general es buena. Hace 
un tiempo el personal era insu-
ficiente y había mucho paciente 
pero hoy está despejado. Ya me 
atendieron y solo tengo 20 minu-
tos de estar acá”, dice Anderson 
Marulanda.

“En el servicio de urgencia 
contamos con siete médicos, 
seis contratados y uno de plan-
ta, que es el médico rural. He-
mos mejorado, pero nos hemos 
quedado cortos por la cantidad 
de habitantes y la población flo-
tante, que es la población vene-
zolana”, cuenta Fredy Estrada, 
almacenista del centro médico 
y presidente del Sindicato Na-

cional de la Salud y la Seguridad 
Social (SINDESS). Estrada dice, 
además, que la Gerente del Hos-
pital y el Alcalde les aseguraron 

que ampliarán la sede de urgen-
cias. Este ha sido uno de los te-
mas que reclaman los usuarios 
para tener un mejor servicio.

El viernes pasado fue asesina-
da Estrella, una mujer transgénero 
de 22 años. Este homicidio puso en 
alerta a la comunidad pues, como lo 
dice José Trespalacios, enlace de la 
Población LGBTI en la Alcaldía mu-
nicipal, “ha sido la primera vez que 
asesinan a una mujer trans aquí en el 
municipio”. Trespalacios afirma que 
“acá no tenemos cifras de casos de 
discriminación, pero lo que sí te pue-
do decir es que en el municipio tene-
mos bastante aceptación y muy poca 
homofobia”. 

Sin embargo, Cristián David De 
La Rosa, abogado de la corporación 
Caribe Afirmativo que trabaja por el 
reconocimiento y los derechos de 
la comunidad LGBTIQ+ en la región, 
explica que aunque la información 
sobre el homicidio aún es preliminar, 
se pudo presentar por prejuicios por 
“la visibilidad de la víctima, porque tenía una identidad de género diversa y hay una 
creencia que entiende que el mundo se constituye de un genero binario que estable-
ce que el hombre es hombre y la mujer es mujer y no puede haber mas nada”. Según 
el abogado, hay precedentes de casos de violencia en La Guajira y en el Cesar. “Se 
han registrado múltiples actos de violencia contra mujeres trans y especialmente 
mujer trans que pueden ejercer trabajo sexual”, agrega.

El Batallón de Inge-
nieros de Desminado Hu-
manitario N° 4 terminó 
su intervención en Fonse-
ca y, con esto, entrega al 
municipio como territorio 
declarado libre de minas 
antipersona ante la Ofi-
cina del Alto Comisiona-
do para la Paz (OACP). 
Durante dos meses, los 
uniformados hicieron es-
tudios técnicos y conver-
saron con la comunidad 

sobre las ocho alertas de 
presencia de estos arte-
factos explosivos en el 
resguardo de Mayaban-
gloma; los corregimientos 
de Conejo, El Hatico y Si-
tio Nuevo; en las veredas 
El Confuso, Almapoque y 
Cardonal; y la cabecera 
municipal. 

“La investigación dio 
como resultado que po-
demos declarar a Fonse-
ca libre de minas antiper-

sonal con la información 
brindada hasta la fecha 
por la comunidad”, dice 
el Teniente Coronel Juan 
Carlos Martínez, coman-
dante del Batallón. “Se 
hizo capacitación sobre 
minas en las escuelas, 
veredas, a los líderes y 
gobiernos locales para 
que haya comportamien-
tos seguros”, agrega. 
Ahora solo falta el acta 
de entrega y el acto pro-
tocolario con la OACP y el 
Ministerio de Defensa. Al 
respecto, Abdul Solano, 
agricultor de la vereda El 
Chorro, dice que recién 
llegó el batallón los tomó 
por sorpresa que su zona 
estaba en riesgo de mi-
nas. “Es muy feo vivir uno 
en zozobra pero ya con 
esto, que declaran nues-
tro territorio como en no 
peligro, la comunidad 
está tranquila”, añade 
Solano.

Las 5 noticias más importantes de la semana en Fonseca

http://www.Consonante.org
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CRÓNICA

Sabias palabras la 
que le dijo el pre-
sidente electo de 
Colombia, Gustavo 
Petro Urrego, a pe-

riodistas de la Revista Cambio 
de la ciudad de Bogotá: "se ne-
cesitan las alianzas, para que 
no me tumben".

Y son  bien válidas sus 
apreciaciones ya que este país 
es inmensamente político y ca-
pitalista.

Como también es oligárqui-
co diríamos poco después de 
que nace nuestra vida republi-
cana.

Y, precisamente, ¿Qué es la 
oligarquía? 

Designa la forma de gobier-
no en la cual el ejercicio del 
poder político corresponde a 
unos pocos, sean individuos o 
familias, sin perseguir finalidad 
común, sino el enriquecimien-
to particular.

Se señala que la oligarquía 
siempre ha gobernado en Co-
lombia con el perfil de su pro-
pio provecho, que se refleja en 
la propiedad de grandes rique-
zas.

Con relación a lo expuesto 
con anterioridad, en verdad, 
la oligarquía colombiana sigue 
viva sin importar el triunfo lo-
grado por Gustavo Petro Urre-
go.

Queremos señalar que el 
presidente electo, Gustavo Pe-
tro Urrego, una vez conoció los 
resultados electorales pronun-
ció un discurso en donde dió 
un giro de 180 grados con re-

lación a su campaña electoral 
en primera y segunda vuelta  e 
invitó a la unidad de el país.

También convocó a un Gran 
Acuerdo Nacional con las di-
ferentes tendencias políticas 
que no respaldaron su candi-
datura presidencial. Claro, que 
este acuerdo si se logra sería, 
lejos, muy lejos de lo que fue el 
Frente Nacional. Que se inició 
en 1958 y terminó en 1974.

Pero también es cierto que 
el nuevo mandatario de los 
colombianos se ha salido de 
ciertas normas más que todas 
éticas. Como por ejemplo le da 
órdenes al actual presidente 
Iván Duque Márquez, sin darse 
cuenta que todavía no se ha 
posesionado. Además, Gusta-
vo Petro Urrego, también sería 
un    presidente saliente en el 
2026, y tendría enfrente a un 
presidente electo para un nue-
vo periodo de cuatro años.

También sorprende que 
Gustavo Petro Urrego, en la Re-
vista Cambio hace un pronun-
ciamiento totalmente inele-
gante dirigido al Comandante 

del Ejército Nacional, General 
Eduardo Enrique Zapateiro  y 
de inmediato dió a entender 
que este alto oficial de las Fuer-
zas Armadas de Colombia, no 
seguiría en su futuro gobierno 
como Comandante del Ejército 
Nacional.

Está bien que el presidente 
de la República como Coman-
dante en Jefe de las Fuerzas 
Armadas por norma constitu-
cional tiene la discrecionalidad 
de el nombramiento del Co-
mandante del Ejército, no es 
menos cierto que las carreras 
de los oficiales del Ejército, 
Policía Nacional, Fuerza Aérea 
Colombiana y Armada Nacio-
nal, merecen todo el respeto 
no solamente del Jefe del Es-
tado, sino del pueblo colom-
biano. Las Fuerzas Armadas 
de Colombia que están subor-
dinadas al poder civil de la pre-
sidencia de la República, no 
solamente son las guardianes 
de nuestra soberanía, sino que 
también son fieles guardianes 
de la democracia que existe en 
nuestro país.

Esa salida en falso de el 
presidente electo, Gustavo Pe-
tro Urrego, dió motivo para que 
el Comandante del Ejército Na-
cional, General Eduardo Enri-
que Zapateiro haya anunciado 
su retiro como soldado de la 
Patria, tal como se lo anunció 
al Presidente saliente Iván Du-
que Márquez, al solicitarle la 
"baja" de 40 años de servicios 
a nuestro glorioso Ejército Na-
cional.

Hay que recordar que 
Eduardo Enrique Zapateiro, 
prestó su servicio militar obli-
gatorio en el Batallón de Caba-
llería Rondón, como bachiller, 
en Buenavista, Departamento 
de La Guajira. Luego ingresó 
a la Escuela Militar de Cade-
tes José María Córdoba hasta 
llegar al grado de General de 
la República, y se retira como 
Comandante del Ejército Na-
cional, el próximo 20 de julio.

El honor militar es
sagrado

Teniendo como punto de refe-
rencia el epígrafe anterior, Dios 

quiera que en Colombia no se 
repita la historia de un golpe 
de estado.

Quien puede evitar que eso 
suceda es el mismo Gustavo 
Petro Urrego, cuando esté en 
el ejercicio de su responsabi-
lidad constitucional. Demos-
trando un buen trato y el mayor 
respeto hacia los oficiales,  sub 
oficiales y personal civil de las 
Fuerzas Armadas de Colombia. 
De lo contrario pondría en pe-
ligro la terminación de su go-
bierno el 7 de agosto de 2026.

Es que el honor para un 
militar colombiano, es sagra-
do. Y  en ese sentido, cuando 
atentan contra ese honor la 
solidaridad no se hace espe-
rar y sale a flote el amor por la 
institución, por la patria y por el 
militar que podría ser afectado. 
Y es más notable cuando se 
trata de un General de la Repú-
blica, de las cuatro armas.

Destaquemos que el pre-
sidente electo, también debe 
tener un buen tino para el tra-
to a los grandes empresarios 
e industriales del país, que a 
través de sus organizaciones 
como Fenalco, la Andi, entre 
otros también se harían sentir 
si el trato hacia ellos no es el 
adecuado por parte de Petro 
Urrego, incluyendo el manejo 
que le pueda dar a la econo-
mía con reformas tributarias.

Siendo reiterativo en que 
Colombia es un país eminen-
temente capitalista e impera la 
oligarquía y  una unión con las 
fuerzas armadas formarían un 
triunvirato que podría "tumbar" 
cualquier gobierno.

Sin dejar atrás que existe 
una extrema izquierda que no 
votó por Petro; una derecha 
bastante radical que no votó 
por Petro y grupos  paramili-
tares que no comulgan con la 
izquierda y el socialismo.

Coronel Diógenes Gil. Dirigió el fracasado Cuartelazo de 1944. El General Alberto Ruiz Novoa, el día que se posesiono como ministro de Guerra, ante el Presidente Guillermo León Valencia.

Por Marcos Antonio 
Barros Pinedo

Sabias palabras la del presidente electo de Colombia,
Gustavo Petro Urrego

Dios quiera que no se repita la historia de un 
Golpe de Estado

Gustavo Petro Urrego, presidente electo de Colombia.
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Recordemos la historia
El 10 de julio de 1944 el Ejér-
cito Nacional le dió un golpe de 
estado por pocas horas al pre-
sidente Alfonso López López 
Pumarejo. Porque éste, había 
demostrado poco afecto hacia 
el Ejército Nacional y fue en la 
ciudad de Pasto, Nariño, lidera-
do por el Coronel Diógenes Gil, 
en ese momento Comandante 
de la Séptima Brigada. Y según 
él contaba con el respaldo de 
la oficialidad. El presidente fue 
retenido por militares activos 
por varias horas y se presentó 
un vacío de poder que obligó 
a que Darío Echandia, como 
primer designado asumiera la 
presidencia. Afortunadamente 
la situación se arregló y Alfon-
so López Pumarejo, recuperó 
su dignidad como el primer 
magistrado de la Nación.

Laureano Gómez Castro lle-
gó a la Presidencia de Colom-
bia  por el Partido Conservador 
para el período constitucional 

1950 - 1954, en unas elec-
ciones en donde no participó 
ningún candidato por el Par-
tido Liberal. Pero se enfermó 
y tuvo que asumir el poder de 
manera transitoria el Primer 
Designado, Roberto Urdane-
ta Arbeláez.  Éste le estaba 
dando un trato merecido a 
las Fuerzas Armadas liderada 
por el General Gustavo Rojas 
Pinilla, en representación del 
Ejército Nacional. Situación 
que incomodó al presidente 
titular Laureano Gómez Cas-
tro. Y la situación se puso más 
tensa después de que Roberto 
Urdaneta Arbeláez, como pre-
sidente encargado y por de-
creto, elevó al general Gustavo 
Rojas Pinilla, a la categoría de 
Teniente General de cinco so-
les. El bastón de mando le fue 
entregado el 23 de noviembre 
de 1952.

El gobierno de Laureano 
Gómez Castro, no tenía muy 
contento a Mariano Ospina 

Pérez ni a Gilberto Avendaño, 
conservadores que le retiraron 
el respaldo político.

Pero Laureano Gómez Cas-
tro, insistía en que al General 
Gustavo Rojas Pinilla había 
que destituirlo como Coman-
dante de las Fuerzas Armadas. 
Y ordenó a Roberto Urdaneta 
Arbeláez, como presidente en-
cargado, que lo hiciera. Éste 
se negó lo que dió motivo para 
que el General Gustavo Rojas 
Pinilla con el apoyo de la oligar-
quía conservadora y declarada 
enemiga del gobierno, le dió 
golpe de estado a Laureano 
Gómez Castro, el 13 de junio 
de 1953. Y gobernó hasta el 
10 de mayo de 1957, de ma-
nera dictatorial.

Se recuerda que el General 
Gustavo Rojas Pinilla, es de 
grata recordación para el pue-
blo riohachero y de el departa-
mento de La Guajira.

En el segundo gobierno del 
Frente Nacional presidido por

Guillermo León Valencia, por 
poco se configura un golpe de 
estado. Porque el Presidente Va-
lencia nombró como ministro de 
Guerra al General Alberto Ruiz 
Novoa. Pasando por encima de 
la antigüedad del General Jorge 
Villamizar Florez, quien como Co-
ronel fue Intendente Nacional de 
la Guajira, nombrado por el pre-
sidente de la época, el General 
Gustavo Rojas Pinilla. 

La llegada de el General Al-
berto Ruiz Novoa al ministerio de 
Guerra, se le convirtió en un do-
lor de cabeza para el Presidente 
Valencia . Ya que muchos amigos 
políticos pertenecientes a la oli-
garquía colombiana lo instaron a 
que se tomara el poder en repre-
sentación de las Fuerzas Arma-
das. Afortunadamente el presi-
dente Valencia se dió cuenta de 
la difícil situación y destituyó al 
General Alberto Ruiz Novoa y en 
su reemplazo nombró al General 
Gabriel Reveiz Pizarro. Porque ya 
el General Jorge Villamizar Flo-
rez, había renunciado irrevoca-
blemente ante el desconocimien-
to de ser el general más antiguo 
de el Ejército y no fue nombrado 
como ministro de Guerra.

Alfonso López Michelsen, fue 
elegido presidente para el perío-

do 1974-1978. Su gobierno fue 
conocido como el Mandato Cla-
ro, con la mejor relación institu-
cional con las Fuerzas Armadas. 
Sin embargo, en medio de cier-
tas noticias que circularon en los 
diferentes periódicos capitalinos 
se anunció que presuntamente 
en el interior del Ejército Nacio-
nal presuntamente se "cocinaba" 
un "ruido de sables" con el lide-
razgo del General Alvaro Valencia 
Tovar, a la sansón su comandan-
te. Y que podría estar involucra-
do el general Fernando Gómez 
Barros.

El presidente López Miche-
lsen, al enterarse de esta posi-
ble "rebelión militar" de manera 
inmediata llamó a calificar servi-
cios al Comandante del Ejército 
Nacional, General Álvaro Valen-
cia Tovar. Y se escapó el General 
Fernando Gómez Barros, nacido 
en Barrancas, Guajira, porque se 
comprobó que no hacía parte de 
el liderazgo en el llamado "ruido 
de sables.

Una vez destituido del cargo 
el General Álvaro Valencia Tovar, 
se dedicó a la literatura: escribió 
varios libros, era columnista de 
varios periódicos en el país y en 
gobiernos posteriores fue Emba-
jador de Colombia en la Repúbli-

ca de Chile.
Recordemos que durante los 

días cinco y seis de noviembre 
de 1985 el grupo guerrillero M 
-19, se tomó a sangre y fuego el 
Palacio de Justicia de Bogotá, co-
mandado por Andrés Almarales, 
siendo presidente Belisario Be-
tancourt Cuartas. Y para nadie 
es un secreto que las Fuerzas 
Armadas liderada por el Ejército 
y la Policía Nacional, durante dos 
días le dieron golpe de estado al 
presidente Betancourt Cuartas 
y a sangre y fuego rescataron el 
Palacio de Justicia con un saldo 
de más de 100 personas muer-
tas entre ellas magistrados de el 
Consejo de Estado y de la Corte 
Suprema de Justicia. Entre ellos 
el presidente de la Corte Supre-
ma de Justicia, Alfonso Reyes  
Echandia, quien a través de equi-
pos de amplificación y medios 
radiales le pidió al presidente 
Betancourt Cuartas, que suspen-
diera la arremetida del Ejército y 
la Policía contra el grupo guerri-
llero M- 19 pero tanto los efecti-
vos del Ejército y la Policía Nacio-
nal, hicieron caso omiso.

Y esa desobediencia militar 
la vió el pueblo colombiano por 
televisión con declaraciones del 
líder del rescate del Palacio de 

Justicia a sangre y fuego, el Co-
ronel del Ejército Nacional, Luis 
Alfonso Plazas Vega.

La última vez que se habló 
de "ruidos de sables fue en el 
gobierno de Ernesto Samper Pi-
zano, cuando se presentó una 
disparidad de criterios entre el 
jefe de Estado y el Comandante 
de las Fuerzas Militares  el Gene-
ral del Ejército Nacional, Harold 
Bedoya . Pero todo se  calmó si 
se tiene en cuenta que el Gene-
ral Harold Bedoya, renunció a su 
cargo y del servicio activo en el  
Ejército Nacional. 

Lo sorprendente es que en 
esos dimes y diretes con relación 
a los "ruidos de sables" quisieron 
involucrar al dirigente del Parti-
do Conservador y quién fue tres 
veces candidato a la Presidencia 
de la República, Álvaro Gómez 
Hurtado.

Pero al final no se pudo com-
probar absolutamente nada.

Queremos precisar que las 
Fuerzas Armadas se pronuncia-
ron a través de un Twitter y seña-
lan que son respetuosas de la ley 
y en defensa de la democracia, 
acatan la decisión del pueblo 
colombiano y reconocen al Presi-
dente Electo, como Comandante 
en Jefe de las Fuerzas Armadas, 

a partir del 7 de agosto.
También es importante des-

tacar las palabras del Presidente 
saliente del Partidos Liberal Co-
lombiano, Omar Yepes Alzate: "El 
Gustavo Petro de hoy da tranqui-
lidad; ¿pero qué tal si se aferra-
ria al pasado?

Hemos hecho este recorrido 
histórico con único fin de que 
ojalá el presidente electo, Gusta-
vo Petro Urrego, una vez se pose-
sione el 7 de agosto asuma una 
posición de grandeza y de respe-
to hacia las Fuerzas Armadas de 
Colombia, a la que a quien preci-
samente, él va a ser su jefe su-
premo por mandato de la Consti-
tución Nacional de 1991.

Para que no se le vayan a pre-
sentar "ruidos de sables" e inten-
tona golpista y si es posible con 
el apoyo del Gobierno de los Es-
tados Unidos de Norteamérica, 
acostumbrado a tumbar gobier-
nos en América Latina, con perfil 
comunista y socialista.

Y termino esta crónica con la 
siguiente frase: "Ojalá que Dios 
Todopoderoso Rey del Universo 
no permita que en mi querida 
Colombia se repita  la historia de 
un golpe de estado.

¡Y...pare de contar!

CRÓNICA

General Alfonso Gómez Barros, nacido en Barrancas. Nunca estuvo comprometido con el "ruido de 
sables", en el Gobierno de Alfonso López Michelsen.

Coronel Alfonso Plazas Vega, en desobediencia militar lideró a sangre y fuego el rescate del Palacio de Justicia 
de Bogotá, que era tomada por un comando guerrillero del M-19.

El General Eduardo Enrique Zapateiro, será Comandante del 
Ejército Nacional, hasta el próximo 20 de julio.

El General Álvaro Valencia Tovar  Comandante del Ejército Nacional,  en el Gobierno de Alfonso López Michelsen.
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HISTORIAS DE POLICIA

Era de noche, no había 
energía eléctrica y llo-
vía sobre el surocci-
dente de Cartagena 
de Indias, en esa zona 

habitantes del barrio San José 
de Los Campanos realizaban 
una protesta con bloqueo de 
vías que comenzaba a salirse 
de control, mientras eso suce-
día, un grupo de hombres de la 
Policía al mando del cabo Ger-
son Orlando Posada Jaramillo, 
se preparaba con nerviosismo 
para entrar en acción y cumplir 
la misión de dispersar a los ma-
nifestantes sin daños colatera-
les.

La prueba de fuego se cum-
plió, fue hace 15 años, pero 
ese recuerdo aún perdura en la 
mente del hoy subcomisario Po-
sada Jaramillo, porque fue pre-
cisamente en ese escenario que 
entró en acción por primera vez 
el Escuadrón Antidisturbios que 
con honor y orgullo fundó en la 
capital de Bolívar.

Posada Jaramillo, es un 
hombre de calle, de esos que 
le gusta estar al frente de su 
grupo, pero ahora por cosas del 
destino le toca detrás de un es-
critorio desde donde coordina 
todas las actividades del ES-
MAD. 

Nació un 8 de octubre de 
1977 en Cartagena de Indias, su 
experiencia en contraguerrilla le 
permitió entrenar en 2007 a un 
grupo de 155 hombres que hoy 
hacen parte de esa fuerza espe-
cial de la Policía que ya suma en 
esta sección del país un total de 
199 guerreros disponibles 24/7 
para apoyar en casos de distur-
bios bajo la consigna de no vio-
lar los derechos humanos.

El subcomisario, un hombre 
de tez morena y de 46 años de 
edad, asegura que nació para 
ser Policía y siguió el ejemplo de 
su padre. Su disciplina y respon-
sabilidad le han permitido estar 
en la Institución por más de 28 
años donde ha sido reconocido 
por su valor y compromiso.

Orgulloso de sus compañe-
ros de quienes se ganó el respe-
to, dice que esta fuerza especial 
es necesaria porque en Colom-
bia aún no hay una cultura de 
manifestación pacífica y que 
inclusive las grandes potencias 
mundiales cuentan con este 
tipo de grupos para garantizar 
que los desmanes tengan el me-
nor impacto negativo posible.

El subcomisario señala que 
es un honor y un gran acierto 
haber fundado el ESMAD, su 
mayor felicidad es ver el regreso 
de sus compañeros para abra-
zar a sus familias, su mayor te-

mor es que un mal procedimien-
to los saque de la Policía. “Como 
Comandante de esta fuerza 
tuve bastantes requerimientos 
judiciales pero gracias a Dios 
pude salir airoso de todos, es 
decir hecha la investigación no 
hubo razones para determinar 
culpabilidad gracias a Dios”.

Posada Jaramillo, se consi-
dera un hombre de buenos sen-
timientos, de esos que siente y 
le duele el dolor ajeno, llora al 
ver tanta injusticia pero en cum-
plimiento del deber le toca ha-
cer cumplir la constitución y las 
leyes, siempre respetando los 
derechos humanos.

“Las armas no letales, el fu-
sil lanza gas, las granadas de 
aturdimiento y el protector cor-
poral, solo son una coraza, por 
dentro somos hombres que sen-

timos y que nos duelen las in-
justicias, por ejemplo hacer un 
desalojo y ver tantos niños que 
al igual que sus padres luchan 
por una vivienda digna. En esos 
momentos no quisiéramos que 
ellos nos vean como una fuerza 
represiva, sino como policías a 
quienes nos toca cumplir con su 
deber donde todos tenemos de-
rechos y deberes”, dice el sub-
comisario Posada.

Reitera que los del ESMAD 
son hombres de honor cum-
pliendo su deber, hombres que 
aunque muestran rudeza, en 
el fondo sienten temor en cada 
procedimiento porque no saben 
a qué se van a enfrentar en el 
terreno y siempre deben actuar 
respetando los derechos hu-
manos. “Lo más difícil es dar la 
orden de proceder y toda la res-

ponsabilidad de lo que allí pase 
recae sobre el Comandante”.

Su vida no ha sido fácil, an-
tes de ser Policía, le tocó huir de 
Colombia en medio de la guerra 
de carteles de la droga en Mede-
llín donde vivía con sus padres. 
A lo largo de su trayectoria poli-
cial se ha enfrentado a varias si-
tuaciones de riesgo, estando en 
grupos de contraguerrilla en ple-
no recrudecimiento del conflicto 
armado en Montes de María, 
fue embocado en dos oportuni-
dades. También declarado obje-
tivo militar porque dio de baja a 
un cabecilla del frente 37 de las 
extintas Fuerzas Armadas Revo-
lucionarias de Colombia, FARC.

El subcomisario Posada Ja-
ramillo, vive su vida en medio 
de alegrías y tristezas, aun no 
supera el haber salido de la 

comandancia de su grupo para 
integrar uno de logística donde 
hay mucho trabajo pero poca 
acción.

Posada, camina lento por 
una lesión en una de sus pier-
nas que le quitó la posibilidad 
de seguir al frente de su escua-
drón y de practicar los deportes 
que más le apasionan, el futbol 
y el béisbol. También es amante 
de los animales. 

Se describe como un hom-
bre alegre marcado por el signo 
Libra y es considerado por sus 
compañeros como un gran líder. 
Quiere dejar el legado de la res-
ponsabilidad y el cumplimiento 
del deber bajo las normas del 
buen comportamiento. Es padre 
de tres hijos de los que se siente 
orgullosos tan orgulloso como lo 
está de su Institución Policial.

El día en que el ESMAD entró en acción por primera vez
en Cartagena

“Soy feliz cuando veo a mis Policías regresar sanos y salvos con su familia”.

Por Emilio Gutiérrez 
Yance
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La Contraloría General de la 
República, en cumplimiento de 
las funciones constitucionales 
de ejercer la vigilancia y el con-
trol fiscal sobre los recursos del 
Sistema General de Regalías 
(SGR), vela por la correcta ejecu-
ción de los mismos y revisa con 
lupa la respectiva contratación 
y, por citar un solo ejemplo, en 
ejercicio de esta labor en lo que 
toca al OCAD Paz, puso al descu-
bierto una cartelización de pro-
yectos de paneles solares.

En ese caso, en 8 de los 9 
proyectos auditados con hallaz-
go por valor de 66.247 millones 
de pesos, se encontró una mis-
ma forma de operar: a través de 
contratos de obra, cobrando un 
AIU del 30% cuando en realidad 
los ítems del proyecto son sumi-
nistros que superan el 90% del 
valor total del presupuesto. 

Por estas presuntas irregu-
laridades, la Unidad de Regalías 
viene adelantando 9 actuacio-
nes de responsabilidad fiscal, 
por el mismo valor, en los que 
figuran como posibles presun-
tos responsables los ejecutores 
de los proyectos, alcaldes de los 
municipios de Dibulla, Fonseca, 
San Juan del Cesar y Urumita en 
La Guajira, y de Pueblo Bello, La 
Paz, Agustín Codazzi, Becerril y 
Chiriguana en el Cesar, así como 
los miembros del OCAD PAZ y mi-
nisterios que dan el pronuncia-
miento único sectorial 

Estos resultados hacen parte 

de una Actuación Especial de la 
CGR en la que identificaron 12 
hallazgos fiscales por un valor 
total de 67.230 millones de pe-
sos, de los cuales 9 correspon-
den al Sector Minas y Energía 
(precisamente los relacionados 
con la implementación de siste-
mas fotovoltaicos). Los otros 3 
hallazgos pertenecen al Sector 
Transporte.

Revisión de proyectos de 
inversión

Y también en cumplimiento de 
las funciones asignadas a este 
organismo de control, en el pe-
riodo comprendido entre el 19 
de marzo al 23 de diciembre del 
2020, se revisaron 178 proyec-
tos de inversión  por un valor de 
$2,3 billones que habían sido 
viabilizados en los sectores de 
Agricultura y Desarrollo Rural, 
Deporte y Recreación, Transpor-
te, Educación, Minas y Energía, 
por cuanto no se encontraban 
ajustados a los nuevos requeri-

mientos establecidos  en la Ley 
2056 del año 2020 y su Decreto 
reglamentario 1821 del 2020, 
para su efectiva aprobación a 
través del OCAD Paz y posterior 
ejecución. Se hace referencia 
aquí a las sesiones No. 27 a 
No.48.

Dentro de los proyectos ob-
jetos de estudio y puestos en 
conocimiento a través de dife-
rentes comunicaciones dirigidas 
a la Secretaría Técnica del OCAD 
(DNP) y a la Consejería Presi-
dencial para la Estabilización  
se evidencian, entre otros, 36 
proyectos con MGA (Metodología 
General para la Formulación y 
Evaluación de Proyectos de In-
versión Pública) en los cuales se 
tiene planes de desarrollo de go-
biernos del cuatrienio anterior, y 
45 proyectos con especificacio-
nes técnicas elaboradas en años 
anteriores que no se ajustan a la 
normatividad actual, entre ellos 
una elaborada en 2007. 

Por medio de actuaciones 

especiales realizadas en diferen-
tes municipios con Programas de 
Desarrollo con Enfoque Territo-
rial -PDET, la Contraloría detectó 
en el ejercicio del nuevo control 
preventivo y concomitante, que 
una importante cantidad de pro-
yectos viabilizados por OCAD Paz 
se están aprobando sin cumplir 
con los requisitos necesarios, lo 
que a futuro podría derivarse en 
detrimento patrimonial. 

A partir de tal situación, des-
de los municipios en donde se 
están presentado estos proble-
mas, a través de correos anóni-
mos y panfletos, se presentaron 
quejas por supuesta “obstruc-
ción” a las obras por parte de 
funcionarios de este organismo 
de control.

En agosto del 2021 llegó a la 
Contraloría General de la Repú-
blica una denuncia instaurada 
a nombre del contratista Juan 
Carlos Saldarriaga, desde el co-
rreo entidadesterritorialespdet@
gmail.com, con la información 
que se retomó esta semana 
como una denuncia que supues-
tamente involucraría a tales fun-
cionarios.

Como es debido, se realizó 
una investigación interna, la cual 
no arrojó ningún indicio de detri-
mento patrimonial, sino que al 
contrario encontró que el señor 
Saldarriaga había sido suplan-
tado en su correo electrónico y. 
dado esto, se desestimó a falta 
de pruebas. 

Sin embargo, debido a la 
gravedad de las acusaciones 
realizadas en el correo, se ins-
tauró una denuncia penal en la 
Fiscalía por injuria y calumnia y 
con el fin también de encontrar 
la dirección IP real de la que per-
sona que realizó la denuncia por 
email antes mencionada.

La Contraloría General de la 
República respalda a los funcio-
narios Juan Carlos Gualdrón y 
Aníbal José Quiroz en cada una 
de sus actuaciones y conmina 
respetuosamente, en el marco 
de la colaboración armónica 
entre las instituciones, a que la 
Procuraduría General de la Na-
ción y la Fiscalía General de la 
Nación investiguen a profundi-
dad cada una de las actuaciones 
realizadas por los funcionarios 
mencionados, de manera que 
determinen si su accionar impli-
ca alguna responsabilidad en lo 
Penal o Disciplinario, y se llegue 
hasta las últimas consecuencias 
al respecto.

Luego de valorar la eviden-
cia y los elementos probatorios 
obtenidos, a través de diferen-
tes técnicas investigativas, fis-
cales de la Dirección Especia-
lizada contra las Violaciones 
a los Derechos Humanos ra-
dicaron tres solicitudes de au-
diencia de imputación contra 
los presuntos responsables de 
emitir mensajes intimidatorios 
por redes sociales.

En el primer caso, se es-
tableció que Óscar Fernando 
Fetecua Rusinque, con un 
usuario personal, habría dirigi-
do por Twitter una amenaza de 
muerte contra el senador y en-
tonces candidato presidencial 
Gustavo Petro Urrego, el 26 
de marzo de 2021. Luego de 
diferentes actividades de poli-
cía judicial se detectó el origen 
de los mensajes y se conoció 
la plena identidad del posible 
remitente.

De otra parte, hay suficien-
te material de prueba para in-

dicar que Edison Yair Molina 
Chaparro sería el responsable 
de divulgar por Twitter un seña-
lamiento en contra de la vida e 
integridad del expresidente Ál-
varo Uribe Vélez, el 11 de ene-
ro de 2020.

Finalmente, la Fiscalía im-
putará a Sebastián Valencia 
Palacios por varios mensajes 
que, supuestamente, envió 
por Twitter e Instagram a las 
cuentas de un familiar y un 
funcionario del equipo de la se-
nadora María Fernanda Cabal, 
el 25 de junio de 2020. Las pu-
blicaciones consistían en ame-
nazas de muerte contra la con-
gresista y se originaron desde 
Cali (Valle del Cauca).

NACIONALES

«Vigilancia a regalías y al OCAD Paz se ha realizado 
con resultados contundentes y total transparencia» 
Contraloría

Fiscalía solicita audiencias de imputación contra
presuntos responsables de amenazas contra el Presidente 
electo, el expresidente Uribe y la senadora Cabal

Las víctimas de los mensajes intimidatorios son el Presidente electo de la República Gustavo Petro Urrego, 
el expresidente Álvaro Uribe Vélez y la senadora María Fernanda Cabal.

Alvaro Uribe Velez y Gustavo Petro en reunión que sostuvieron en Bogotá. Imagen de referencia.

Las audiencias se 
cumplirán en la 
fecha que fije la 

Judicatura.

No se advierte
sobre cumplimiento

o incumplimiento 
de requisitos de 

proyectos ni
montos para

aprobar

REGIONALES
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OPINIÓN

El presidente electo, Gusta-
vo Petro, comenzó con pie de-
recho el camino que recorrerá 
durante los próximos cuatro 
años como presidente de la 
República de Colombia. En me-
nos de una semana instaló los 
comités de empalme, organizó 
las bancadas en el congreso, 
logró un “Gran Acuerdo Nacio-
nal” con todas las fuerzas po-
líticas, recibió el informe final 
de la Comisión de la Verdad y 
nombró a dos tigres en los mi-
nisterios que dan confianza y 
tranquilidad a los mercados ex-
ternos y a los sectores financie-
ro y empresarial del país. Dice 
un viejo dicho que “de acuerdo 
al desayuno, se sabe como 
será el almuerzo”. Lo que pase 
de aquí a un año, nos dirá 
como será la cena. Por ahora 
tenemos que ser optimistas 
y ayudar al nuevo gobierno a 
construir un mejor país.

Uno de los temas importan-
tes en este proceso de transi-
ción de gobierno, es el “estado 
de las cosas”, ya que nos per-
mite conocer los indicadores 
de gestión del gobierno salien-
te y nos indica cómo será el 
punto de partida del gobierno 
entrante. Con el diagnóstico en 

mano, al presidente Gustavo 
Petro, solo le resta conformar 
un buen gabinete ministerial 
que lo acompañará a sentar 
las bases y ejecución de un 
programa de gobierno que se-
guramente tendrá como nue-
vos desafíos la lucha contra la 
corrupción y el despilfarro de 
los dineros públicos, la reduc-
ción de la pobreza y genera-
ción de riqueza. 

Dicho lo anterior, al nuevo 
gobierno le tocará conformar 
dos frentes de trabajo. Uno 
que se dedique a la economía y 

otro al manejo de las reformas 
políticas e institucionales. Para 
el primer propósito, se requie-
re un trabajo concertado en 
equipo entre los ministerios de 
Hacienda, Comercio, Industria 
y Turismo, Agricultura, Minas y 
Energía, Vivienda, Transporte 
y DNP, sectores estratégicos 
llamados a jalonar la inversión 
para crear más empresas, ge-
nerar mayor empleo y reactivar 
la economía. 

No será cosa fácil, ya que 
los indicadores económicos 
que deja Iván Duque, después 
de cuatro convulsionados años 

de mandato, no son alentado-
res. Hay una bomba de tiempo 
que el nuevo gobierno tiene 
que desactivar rápidamente 
antes de que le estalle en las 
manos una explosión social. 
El tema es muy delicado. Allá 
afuera hay más de 20 millones 
de colombianos subsistiendo 
con menos de $356.000 men-
suales y más de 3 millones sin 
empleos (12% de la población) 
con una inflación superior al 
9% interanual, obligándolos 
a endeudarse más de lo que 
están a unas tasas de usura 
que ya superan el 31% efectivo 
anual. Sin duda alguna, este 
debe ser el reto económico 
más inmediato del gobierno 
Petro.

Respecto a la nueva Refor-
ma Tributaria y al Presupuesto 
General de la Nación para el 
año 2023, que ya comienzan a 
cocinarse en el Congreso, con-
sidero que ambos proyectos 
deben tener en cuenta los indi-
cadores anteriores. Colombia, 
necesita crecer y tener más 
gente trabajando en empresas 
que tengan beneficios para ele-
var la recaudación. Con todo el 
respeto, no es sano seguir gra-
vando con más impuestos a la 
gente que trabaja para subsi-
diar a la gente que no trabaja. 
Tampoco, se puede gastar más 
de lo que se recauda, sobre 
todo en programas redistributi-
vos de fuentes de pobreza.

Profundamente tristes, 
acongojados y consternados 
nos sentimos con la tempra-
na partida de Alvaro León, 
mi hermano mayor, a conse-
cuencia de las secuelas que 
le dejó el COVID 19, que ha 
diezmado nuestra familia, co-

bró, además de la vida de él la 
de dos primos, Edgar Martín y 
José Vicente Acosta, una pri-
ma, Melis Daza y mi hermana 
Cecilia, la tejedora de sueños, 
cuyo primer aniversario se 
cumple justamente este miér-
coles 6 de julio. Nos embar-

ga un sentimiento de tristeza 
inenarrable, que se mezcla 
con la perplejidad, la confu-
sión y la impotencia, pues 
nada podemos hacer ante los 
designios de Dios, que son 
inescrutables e insondables, 
frente a los cuales sólo cabe 
la resignación cristiana, que 
es la que nos da fuerza para 
hacer más llevadera la pena. 

Perder un hermano sig-
nifica, nada menos ni nada 
más, que perder a quien com-
partió con uno toda una vida, 
por que venimos al mundo 
engendrados por los mismos 
padres, corre por nuestras 
venas la misma sangre y con 
quien, como dice el verso de 
la canción de Emilianito Zu-
leta Mi hermano y yo “he ba-
tallado para poder vivir” y a 
ratos sobrevivir en medio de 
nuestras precariedades como 
punto de partida de nuestros 
ya largos años. Él vino al mun-
do primero que yo y que mis 
demás hermanos, razón por 
la cual era la cabeza visible 
de todos nosotros. 

Con la pérdida de nuestro 
hermano sentimos un enorme 
vacío, quedamos disminuidos, 
incompletos y nos va a hacer 
mucha falta seguir nuestro 
periplo vital sin contar con él, 
como siempre contamos. La 
desazón y el desasosiego que 
nos causa es indescriptible, 
porque las palabras se nos 

quedan cortas para interpre-
tar fielmente esa procesión 
luctuosa que va por dentro de 
todos nosotros. Por fortuna, 
como lo repite a menudo el 
Papa Francisco, la muerte 2 
no tiene la última palabra. 

Como creyentes que so-
mos, estamos convencidos 
que Álvaro no ha muerto 
para siempre y menos para 
nosotros, porque sólo muere 
quien se olvida y a él nunca 
lo olvidaremos, lo llevaremos 
siempre en nuestros corazo-
nes. Desde que se declaró la 
pandemia del COVID 19 hasta 
la fecha me dí a la tarea de 
escribir notas sentidas con 
ocasión del fallecimiento de 
amigos, parientes y relaciona-
dos y han sido tantas que ya 
las tengo compendiadas en 
un COVITUARIO que próxima-
mente verá la luz. 

Lo paradójico de la vida, 
que tiene sus paradojas, es 
que ahora que muere mi her-
mano mayor, que es como 
morirse parte de uno, el mis-
mo grado de conturbación 
que me abate hace que me 
escaseen las palabras para 
que ellas digan todo lo que 
abunda en mi corazón herido. 
Le expresamos nuestros agra-
decimientos a todos aquellos 
que por un medio u otro nos 
han manifestado sus sentidas 
condolencias. Las apreciamos 
mucho. ¡Paz en su tumba!

Por Indalecio
Dangond

Nuevos desafíos

Mi hermano y yo

Álvaro Medina Acosta. Q.E.P.D.

Por Amylkar D. Acosta 
Medina
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OPINIÓN

La historia se repite. La 
crisis energética global 
que se precipitó con la 
invasión rusa a Ucrania 
y la respuesta de los paí-

ses que integran la OTAN, enca-
bezada por EEUU, guarda mucha 
similitud con la crisis energética 
en 1973, la cual tuvo como de-
tonante la guerra del Yom Kipur. 
Entonces como hoy se puso en 
riesgo la seguridad energética 
y para conjurarla las grandes 
potencias y las multinacionales 
petroleras se vieron forzadas las 
primeras a diversificar su matriz 
energética y las segundas a di-
versificar su portafolio de inver-
siones para no poner todos los 
huevos en una sola cesta. 

En efecto, se integró a la 
matriz energética el gas natural, 
que hasta entonces era visto en 
la industria petrolera como un 
estorbo y el carbón, que había 
sido desplazado por el petróleo, 
ganó participación en la mis-
ma. Por su parte las empresas 
petroleras incursionaron en la 
extracción y comercialización de 
gas y carbón. Ello explica que los 
primeros desarrollos a escala 
industrial de explotación de gas 
natural y carbón en Colombia, a 
mediados de los años 70, se die-
ron de la mano de la Texas Pe-
troleum Company, que se asoció 
para tal efecto con ECOPETROL 

e INTERCOR, filial de la EXXON, 
socia de la estatal CARBOCOL. 
Ambos en el Departamento de 
La Guajira.

Ahora que estamos en modo 
Transición energética desde las 
energías de origen fósil hacia 
las fuentes no convencionales 
de energías renovables (FNCER), 
que pasa por la integración de 
estas a la matriz energética, por 
la electrificación de la economía 
y por la eficiencia energética, 
una vez más, la industria pe-
trolera ha entendido que esta 
reconversión no tiene reversa y 
por ello han venido incorporando 
a su portafolio de inversiones las 
FNCER.

Multinacionales como Shell, 
Repsol, Statoil, Pemex, BP, Pe-
trobras, Total, Gazprom, Chevron 
y ExxonMobil, entre otras están 
apostándole con cuantiosas in-
versiones para promover y de-

sarrollar proyectos basados en 
FNCER. Ellas han entendido que 
no les es dable nadar contra la 
corriente luchando contra esta 
nueva realidad que terminará 
por imponerse. Presionadas por 
el Acuerdo de París todas ellas 
están adquiriendo compromisos 
frente a sus accionistas y frente 
a la comunidad internacional de 
reducir su huella de carbono y el 
impacto de esta industria en el 
medioambiente y están empeña-
das en acelerar su reconversión 

a las energías renovables. 
La estatal ECOPETROL no 

se ha quedado atrás de esta 
tendencia a nivel global de la 
industria y se ha fijado la meta 
de alcanzar la neutralidad en 
las emisiones de carbono ha-
cia el 2050, alineándose con el 
objetivo que se trazó la COP26. 
Con tal fin puso en marcha su 
estrategia Energía que trans-
forma. Después de 65 años 
dedicada a la exploración, ex-
plotación, transporte, refinación 

y comercialización de crudos y 
sus derivados, Ecopetrol inició la 
transición energética hace unos 
5 años y hoy es un grupo de 
energía integrado, con posicio-
nes en renovables, hidrógeno, 
infraestructura y electricidad. 
ECOPETROL ha venido avanzan-
do con paso firme en renovables 
y espera incorporar 400 MW en 
su matriz de suministro al 2023. 

Según el Presidente de ECO-
PETROL Felipe Bayón, “la Tran-
sición se observa en el camino 
que se trazó para ser carbono 
neutral en 2050, siendo la pri-
mera empresa del sector en 
Latinoamérica en adquirir ese 
compromiso. En los últimos dos 
años ya logró reducir 490 mil 
toneladas de C02. Además, ya 
vendió el primer cargamento de 
un millón de barriles de crudo 
pesado 'carbono compensado' a 
China. Tres de las empresas del 
Grupo empresarial son carbono 
neutral (Cenit, ODL y Bicente-
nario)”. Según la misma fuente, 
los negocios de bajas emisiones 
representarán entre el 30% y el 
50% del Ebitda del Grupo Ecope-
trol en 2040. De allí que en su 
plan de inversiones 2022-2024, 
que será por cerca de 70 billo-
nes de pesos, ya se contempla 
que casi el 20% se destine a la 
diversificación.

Otra contribución de ECO-
PETROL para alcanzar la meta 
de reducir el 51% de las emi-
siones de GEI hacia el 2030 a 
que se comprometió Colombia 
con la comunidad internacional 
y para la reducción de la conta-
minación del medioambiente, 
especialmente en los centros 
urbanos, ha sido la mejora de 
la calidad de los combustibles, 
a lo cual ha contribuido también 
la mezcla de los biocombusti-
bles.  ECOPETROL ha cumplido 
con creces los requerimientos 
en este sentido del Documento 
CONPES 3943 de 2018, la Ley 
1972 de 2019 y la Resolución 
40103 de 2021, al entregar en 
sus refinerías gasolina con sólo 
13 partes por millón (PPM) de 
contenido de azufre y diesel con 
sólo 13 PPM. Adicionalmente la 
gasolina que se expende en las 
estaciones de servicio contiene 
84 octanos, que sube hasta los 
88 gracias a la mezcla del 10% 
de etanol, que para el caso de la 
extra pasa de 95  y 98 octanos. 

Además ECOPETROL esta a 
la vanguardia, junto con PROMI-
GAS, en el propósito de producir 
hidrógeno  verde y azul en el 
país, con su proyecto en Carta-
gena en donde cuenta con el 
primer electrolizador, energético 
este en el cual proyecta invertir 
cerca de US $2.500 millones de 
aquí al 2040, en cumplimiento 
de la Hoja de ruta del Hidrógeno 
trazada por el Ministerio de Mi-
nas y Energía. 

Por Amylkar D. Acosta 
Medina
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"Pero el Dios de la 
paciencia y de la 

consolación os dé entre vosotros 
un mismo sentir según Cristo Je-
sús, para que unánimes, a una 
voz, glorifiquéis al Dios y Padre 
de nuestro Señor Jesucristo". 
Romanos 15:5-6 RVR1960.

La fe edifica, acepta diferen-
cias y nos da libertad. No busca 
lo suyo, sino que recibe a los 
demás con debilidades, y trata 
de alegrar su corazón y de ha-
cer buenas obras. No podemos 

aceptar diferencias doctrinales 
en el evangelio, pero en cuanto 
a las cosas que no son esencia-
les, debemos hacer a un lado 
esas diferencias, bajo una meta 
en común.

Jesús el Hijo de Dios, nos 
aceptó y cargó con la cruz cuan-
do nosotros éramos débiles, 
pecadores y enemigos suyos 
(Romanos 5:6,8,10). Si recibi-
mos los unos a los otros como 
Jesús lo hizo con nosotros, Dios 
será glorificado. La fe debe ser 

un instrumento para regocijo y 
edificación del prójimo. Cuan-
do nos esforzamos en recibir a 
otros, Dios nos dará paciencia, 
consuelo y ayuda oportuna.

Dios es digno de recibir ala-
banzas del hombre por la sal-
vación que ha concedido a los 
judíos y a los gentiles. Jesús vino 
como judío, siervo de la circun-
cisión para confirmar las pro-
mesas hechas a Abraham. Y les 
dio este privilegio también a los 
cristianos gentiles, de participar 

de la promesa de Israel. Por tan-
to, Jesús es la esperanza tanto 
para los judíos como para los 
gentiles, a Él le adorarán todas 
las naciones.

Mientras tanto, los cristianos 
gentiles deben recibir con humil-
dad a los judíos cristianos, agra-
decidos por la gracia de salva-
ción de Dios. No es fácil superar 
las barreras culturales, sociales 
y raciales. Pero los que son del 
Espíritu Santo, logran restaurar 
relaciones conflictivas con la 

oración y la reconciliación. 
La comunidad es donde se 

reúnen distintas personas. Hay 
quienes tienen una fe más fuer-
te, y otros de fe más débil. Dios 
desea que ambos se unan sin 
criticarse y se acepten siguiendo 
el ejemplo de Jesucristo y lo glo-
rifiquemos.
Cuando los creyentes se unen 
con una sola voluntad, una sola 
voz y un solo corazón, glorifican 
a Dios.
Él les guarde.

UNA IGLESIA QUE GLORIFICA AL SEÑOR CON UNA SOLA VOLUNTAD Y UNA SOLA VOZ

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Carne
Entre los alimentos de origen 
animal, la carne es una de las 
mejores fuentes de colágeno 
que podemos encontrar. Co-
miendo carne conseguimos 
que nuestro organismo dispon-
ga de los aminoácidos suficien-
tes para que los cartílagos y las 
articulaciones estén en buen 
estado.

• Escoge bien las pie-
zas. Es preferible la carne ma-
gra como el pollo, el pavo o el 
conejo. De este modo, evitarás 
las grasas saturadas que con-
tiene la carne roja (cordero, ter-
nera o cerdo).

Huevos
Aunque su principal cualidad 
es su aporte proteico, el huevo 
también destaca como produc-
tor de colágeno. Esto contri-
buye a que la masa ósea esté 
fuerte.

• Se recomienda que 
una dieta completa y equilibra-
da que incluya dos huevos a la 
semana.

Limón
No solo los alimentos de origen 
animal son ricos en colágeno, 
también las frutas y verduras 
son una interesante fuente de 
esta proteína. Es el caso, por 
ejemplo, del limón, una fruta 
repleta de vitamina C que ac-
túa como un antioxidante na-
tural.

• Los limones contri-
buyen en la producción de co-
lágeno y, por tanto, hace que 
nuestra piel se vea más tersa 
y rejuvenecida.

Cebolla
La razón de incluir esta hor-
taliza en la galería está en el 
azufre que contiene. Esta sus-
tancia ayuda a mejorar la cir-
culación sanguínea (incluida la 
del cuero cabelludo) y aumen-

ta la producción de colágeno.
• Añade unos trocitos a 

tus ensaladas. Para evitar el 
lagrimeo puedes probar con 
uno de los muchos trucos que 
circulan. Entre ellos, el de dejar 
la cebolla en el congelador al 
menos una hora antes de cor-
tarla.

Frutos secos
Un puñadito de nueces, pis-
tachos, piñones, avellanas o 

castañas puede ser una buena 
manera de cuidar de tu piel.

• Su alto contenido en 
ácidos grasos omega 3, omega 
6 y omega 9 estimulan la pro-
ducción de colágeno, lo que no 
tardará en dar resultados visi-
bles con un piel más tersa.

Pimientos y tomates
Contienen licopeno, una sus-
tancia que, además de ser un 
excelente antioxidante, contri-

buye a la secreción de coláge-
no. También lo encontrarás en 
la sandía, las cerezas, las fre-
sas o las frambuesas.

• En esta época del año, 
tan propensa a los resfriados, 
te vendrá muy bien un extra de 
vitamina C, lo cual puedes en-
contrar especialmente en los 
pimientos.

Leche, queso y yogures
Los lácteos en general, poseen 

un alto contenido en proteínas, 
por lo que favorece la produc-
ción de colágeno en el organis-
mo.

• Te aconsejamos que 
escojas sus versiones desnata-
das, así evitarás su aporte en 
grasas saturadas.

Fresas
Dentro de las frutas ricas en 
colágeno, las fresas ocupan un 
lugar preferente. Este alimento 
protege el colágeno que hay en 
nuestro organismo y, además, 
aporta numerosos antioxidan-
tes.

• Un tentempié perfecto 
a media mañana podría ser un 
cuenco con fresas troceadas 
mezcladas con trocitos de que-
so fresco.

Postres de gelatina
Su rica composición en glicina 
y prolina permiten mejorar las 
estructuras de varios tejidos 
del organismo, fundamental-
mente huesos, cartílagos, ten-
dones y ligamentos, siendo re-
comendados en personas con 
artrosis y osteoporosis.

• Para obtener los be-
neficios más naturales de la 
gelatina es mejor que escojas 
la presentación sin sabor y que 
le apliques sabores naturales 
con frutas que se desee.

Nueve alimentos ricos en colágeno para cuidar 
de tus huesos y piel
Nuestra piel, huesos, tendones y articulaciones están hechos fundamentalmente de colágeno. De ahí, la 
importancia de esta proteína para nuestra salud y calidad de vida.

Una alimentación equilibrada puede ayudarnos a alcanzar la 
dosis necesaria para mantener una vida activa y una piel tersa 

con el paso del tiempo.
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Sorprendido con un revolver en 
plena calle

Llevaba 300 gramos de 
marihuana y 3 más con base 
de coca

Riña dejó 2 heridos en estación 
de policía después que hubo un 
muerto

Incautada más de una tonelada 
de cocaína colombiana en
Holanda

El cargamento pertenecería al ‘Clan del Golfo’ y, al parecer, 
fue embarcado en aguas de Cartagena por los denominados 
‘micos o trepadores’.

Cuando vio que se acerca-
ban las autoridades un hombre 
se asustó y trató de deshacerse 
de las evidencias, que lo podían 
inculpar con lo ilegal y aun así 
lo relacionaron con un arma de 
fuego.

La patrulla se encontraba en 
servicio por el barrio Villa Daisy, 
en Maicao, exactamente en la 
calle 1 B con carrera 1 B, se en-
cuentran de frente con una per-

sona.
Este hombre al notar la pre-

sencia del cuadrante arroja un 
elemento a orillas de la carrete-
ra, y siguió como si nada, des-
pertando las sospechas.

Al verificar el objeto lanzado 
por este ciudadano se trata de 
un arma de fuego de fabricación 
artesanal, de calibre 38 milíme-
tros, pavonado, con empuñadu-
ra de madera color marrón.

Igualmente, al revisar el re-
vólver, los uniformados no le 
encuentran ningún tipo de nu-
meración, el cual en su interior 
contiene un cartucho  para la 
misma.

Esta persona fue identifica-
da como Dilvio Gregorio Oberto, 
de 37 años, de nacionalidad ve-
nezolana, a quien le materiali-
zan los derechos que lo asisten 
como  persona capturada.

Al momento que transitaba 
por Mingueo, las autoridades 
detuvieron a un hombre quien al 
requisarlo le encontraron que lle-
vaba marihuana y base de coca.

Este hecho se registró en las 
últimas horas sobre la calle 2 
con carrera 11 del corregimiento 
antes mencionado, jurisdicción 
del municipio Dibulla.

La persona fue sorprendida 

en flagrancia por parte de una 
patrulla de la Policía Nacional 
portando 300 gramos de mari-
huana y tres gramos de base de 
coca.

En las actividades de vigilan-
cia, los uniformados conocieron 
que esta persona llevaba las sus-
tancias para comercializarlas en 
pequeñas cantidades.

Sobre la identidad del ciuda-

dano, la institución de seguridad 
del Estado, no entregó detalles, 
informando solo que era porta-
dor de varias dosis de alucinó-
geno.

Igualmente, indicaron que el 
procedimiento está enmarcado 
en la lucha contra el microtráfico 
adelantada por la Policía Nacio-
nal con el objetivo de disminuir 
la drogadicción en el país.

Después de la muerte de 
una persona que se encontraba 
arrestada en las instalaciones 
de la Estación Riohacha de la 
Policía Nacional, el mismo do-
mingo y tres horas después se 
presentó una riña que dejó dos 
detenidos heridos.

Los habitantes de esta ciu-
dad aún no asimilaban el insu-
ceso al interior de este recinto, 
cuando fueron llevados a una 
clínica los aprehendidos identifi-

cados como: Carlos Eduardo Loi-
yo, nacido en Venezuela y Víctor 
Alfonso Daza Montes, natural de 
Riohacha.

En el centro clínico donde 
fueron llevados entregaron como 
reporte de ingreso que ambos 
presentan politraumatismos y 
herida abierta en zona craneal 
con elemento cortopunzante.

De acuerdo con la institución 
de seguridad del Estado, la con-
frontación se registró hacia las 

9:00 de la mañana, tiempo des-
pués del fallecimiento de José 
Sierra, quien estaba capturado 
en ese mismo sitio y fue hallado  
sin vida hacia las 6 am.

Al establecerse la alerta de 
un disturbio, el lugar fue cus-
todiado por la fuerza pública y 
controlado el establecimiento, 
proceden a sacar a las personas 
allí recluidas temporalmente, en-
contrando los dos heridos.

Hasta el momento, se desco-

nocen las causas de esta trifulca 
en la estación de policía, pero 
que deja como saldo un muerto 
y dos heridos,  en dos casos al 

parecer aislados, que prenden 
las alarmas de las autoridades 
en derechos humanos.

El trabajo articulado de la 
Fiscalía General de la Nación, a 
través del CTI y la Dirección Espe-
cializada contra el Narcotráfico; 
y la Armada Nacional, permitió 
conocer información detallada 
sobre la salida de un cargamen-
to de cocaína a Europa. En ese 
sentido, fueron informadas las 

autoridades holandesas y las 
agencias británicas, y el alijo fue 
detectado en el puerto de Roter-
dam (Países Bajos).

Las actividades investigati-
vas permitieron conocer que el 
estupefaciente fue trasladado 
en lanchas rápidas hasta aguas 
jurisdiccionales de Cartagena 

(Bolívar) y entregado en tulas a 
los denominados ´micos o tre-
padores´, quienes en altamar 
subieron de manera subrepticia 
a una embarcación y dejaron la 
sustancia ilícita oculta en varios 
contenedores.

De acuerdo con las agencias 
europeas que realizaron el ha-

llazgo en la terminal marítima, 
el alijo arrojó un peso exacto de 
1.002 kilogramos de clorhidra-
to de cocaína, los cuales tenían 
distintas marquillas y logos.

Los elementos de prueba 
indican que la subestructura 

‘Héroes del Caribe’ del ‘Clan del 
Golfo’ sería la responsable del 
envío a Holanda. Los cálculos 
preliminares dan cuenta de que 
el cargamento, en territorio eu-
ropeo, superaría en valor los 60 
millones de dólares.

Maicao

Mingueo

Riohacha

Dilvio Gregorio Oberto, de 37 años, de nacionalidad venezolana, capturado.

Estación Riohacha de la Policía Nacional.

Persona  capturada.
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Policía descarta homicidio en
caso de recluso que murió 
dentro de la estación Riohacha

Recapturan a 3 de los 5 fugados 
del Caimeg

A dos se elevan las muertes por operativo policial 
del pasado 5 de junio en discoteca de Riohacha

Dos hermanos fallecieron en la confusa situación, el primero murió el mismo día y el segundo, murió ayer. 

Puente festivo con 3 muertes violentas

Ante el asombro de la comu-
nidad y un sinnúmero de espe-
culacione que se presentaron 
por la muerte de un detenido en 
la Estación urbana de la Policía 
Nacional en Riohacha, las auto-
ridades indicaron que el deceso 
había sido natural.

Inicialmente, se manifestó 
que el cuerpo fue hallado hacia 
las seis de la mañana del pasa-
do domingo en uno de los baños 
de la institución y que el cuerpo 

presentaba golpes.
Sin embargo, sobre las cua-

tro de la tarde, la Policía dio a 
conocer oficialmente, que José 
David Sierra Cortes, de 30 años, 
natural de Riohacha; lo encon-
traron sin pulso en la mañana 
del domingo y fue llevado hasta 
un centro de atención médica.

Que en el lugar, un médico 
manifestó que esta persona in-
gresó a la urgencia sin signos 
vitales, sin entregar precisión de 

la hora en que recibió el cuerpo. 
Se conoció que Sierra Cotes su-
fría de epilepsia y esta podría 
ser la causa de su deceso; sin 
embargo solo las autoridades 
forenses podrán esclarecer las 
causas de la muerte.

La Policía aseguró que este 
ciudadano se encontraba des-
de el 21 de junio en la Estación 
Riohacha con medida de asegu-
ramiento intramural por el delito 
de violencia intrafamiliar.

Después de una aparente 
exitosa fuga, tres ciudadanos 
dominicanos que escaparon en 
compañía de dos venezolanos 
del antiguo CAIMEG en Rioha-
cha, fueron recapturados. El pri-

mero en ser capturado se había 
lesionado un tobillo al caer en el 
andén de la calle; lo que le impi-
dió avanzar, siendo recapturado 
y colaborando con las autorida-
des para dar con el paradero de 

los otros dos. 
Los apresados responden a 

los nombres de: Javier Ricardo 
Báez Solibeth, Miguel Ángel Ro-
dríguez y Gregory de Jesús León 
Bastidas; todos de nacionalidad 
dominicana y acusados de los 
delitos de tráfico de estupefa-
cientes.

Estos extranjeros deberán 
ahora afrontar otro delito, al que 
ya se les está procesando, como 

es la fuga de presos.
Los detenidos aprovecharon 

un descuido y hacia las 4 de la 
madrugada del viernes, salta-
ron la pared, logrando salir a  
la calle, y avanzaron hacia Los 
Mangles, sector del Riito, para 
perderse por completo de las au-
toridades.

Pero el operativo iniciado por 
la Policía Nacional, dio con uno 
de ellos en horas del mediodía y 

con este, localizaron a los otros 
dos quienes también fueron 
aprehendidos.

Las instalaciones del Cai-
meg, antiguamente de menores, 
son utilizadas en la actualidad 
para reclusión de personas que 
son capturadas por cometer al-
gún delito y mientras le definen 
su situación judicial son mante-
nidos en ese lugar.

Falleció Onelkin Mena Suárez, 
quien luego de 28 días de luchar 
por su vida en un centro médico 
en la ciudad de Valledupar, dejó de 
existir en la tarde de ayer lunes 4 
de julio; Onelkin resultó herido en 
hechos confusos el pasado 5 de 
junio del presente año en un opera-
tivo de la Policía Nacional, al cerrar 
un establecimiento de venta de li-
cor llamado ‘La Campiña’ en un 
sector de Riohacha.

El hoy fallecido era hermano de 

Elkin Mena, quien también murió 
ese mismo día cuando al parecer, 
según la versión de la fuente poli-
cial, se presentó un altercado con 
los dos ciudadanos, que terminó 
en un enfrentamiento a bala con 
las autoridades; de este hecho aun 
se desconocen mayores detalles, 
por lo que las autoridades han in-
dicado que adelantan la respectiva 
investigación, mientras que fami-
liares y amigos de las víctimas cla-
man para que se esclarezcan los 

acontecimientos de ese fatídico 5 
de junio.

Hoy que se cumple el mes de 
fallecido de Elkin Mena, la familia 
tienen esta nueva y desgarradora 
perdida. Se conoció que en estos 
momentos están en proceso de 
traslado del cuerpo hasta la ciu-
dad de Riohacha, para luego ser 
sepultado en el Corregimiento de 
La Punta de los Remedios en zona 
rural de Dibulla, donde reposan los 
restos mortales de su hermano.

Durante los días del puente 
festivo, cuando se celebraron las 
fiestas de los apóstoles Pedro y 
Pablo; en La Guajira se registra-
ron tres muertes violentas.

Los casos reportados por las 
autoridades dan cuenta de dos 
homicidios y una persona que 
dejó de existir como consecuen-
cia de un accidente de tránsito.

El primer hecho se registró 
el pasado viernes 01 de julio en 
Riohacha, cuando en una Uni-
dad de Cuidados Intensivos, UCI, 
falleció Jader Oñate Martínez, de 
21 años.

Se conoció que este joven se 
mantuvo luchando por vivir du-
rante doce días, después de cho-
car la motocicleta en que viajaba 
con una vaca en la carretera en-

tre Campana Nuevo y La Punta 
de los Remedios, área rural del 
municipio Dibulla.

En la noche, cercano al final 

del día, en Riohacha fue asesi-
nado con arma de fuego, Duvan 
Zuleta Martínez, de 21 años; en 
la calle 74 con 7 H de la ciudade-

la Dividivi.
Las autoridades aseguran 

que esta persona fue impacta-
da con dos proyectiles: uno en 

la cabeza y otro en el abdomen; 
ambos con orificios de entrada y 
salida.

El sábado en la tarde, en la 
vía a la vereda Los Altos, en el 
municipio Fonseca, fue hallado 
un cuerpo sin vida, estaba semi-
desnudo, presentando signos de 
tortura y dos impactos de bala.

La mañana siguiente se co-
noció que esta persona respon-
día al nombre de Carlos Martí-
nez Medina, de 23 años, natural 
y residente en Barrancas, quien 
se dedicaba al mototaxismo.

Al cierre de esta edición, se 
estableció que estas tres perso-
nas perdieron la vida de forma 
violenta en La Guajira, en he-
chos aislados, durante el fin de 
semana y puente festivo.

Riohacha

Riohacha

La Guajira

José David Sierra Cortes, de 30 años, fallecido.

Jader Oñate Martínez, de 21 años, fallecido.

Javier Ricardo Báez Solibeth, Miguel Ángel Rodríguez y Gregory de Jesús León Bastidas, recapturados.

Onelkin Mena Suárez, fallecido, despues 
de permanecer 27 dias eb uci.

Duvan Zuleta Martínez, de 21 años, asesinado. Carlos Martínez Medina, de 23 años, occiso.

Onelkin Mena Suárez, quien falleció en el lugar de los hechos, el 
pasado 5 de junio.
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SOCIALES & CULTURA
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Elder Dayán y Lucas Dangond,
oficializan el listado de canciones 
de su álbum 'Para ustedes'

Puerto Berrío, esperó hasta 
última hora a Jorge Celedón 
para vivir un gran amanecer 
vallenato

El bajista José Vásquez 
recibió la visita del
cantante Jorge Celedón 
en Barranquilla

Los artistas Elder Dayán 
y Lucas Dangond, oficializan 
el listado de las 16 canciones 
que tendrá su álbum titulado 
'Para ustedes', que saldrá al 
mercado el miércoles 6 de ju-

lio.

Esta es la lista de los temas 
grabados:
1. Ay ay ay  / Carlos Amaris
2. Cuando Me Hablan de Ti / 

Iván Calderón
3. Ole / Omar geles
4. Mi Tóxica Bella / Omar ge-
les
5. Mucha Vaina Bacana / RK 
Kammerer 
6. Bebo y Bebo / Wilfran Cas-
tillo
7. Caricias Nuevas / Omar Ge-
les - Daniel Geles 
8. Divina / Sergio Luis Rodrí-
guez 
9. Deseo Malvado / Rolando 
Ochoa
10. Después de tu adiós / Al-
berto ‘Tico’ Mercado
11. A Rey muerto, rey puesto 
/ Franklin Moya 
12. Reina Guajira / José Alfon-
so ‘Chiche’ maestre 
13. Lo que necesito / Rolando 
Ochoa 
14. Modo Avión / Marco rome-
ro 
15. No hay Plata / Melkis 
Suárez 
16. Simulacro / Aurelio ‘Yeyo’ 
Nuñez

El sábado 23 de julio será el 
lanzamiento en vivo en el par-
que de la 'Leyenda Consuelo 
Araujo' de Valledupar con en-
trada gratis para el todo el pú-
blico.

Luego de afrontar un trancón 
de cuatro horas en la vía Medellín 
- Puerto Berrío (Antioquia), este úl-
timo municipio esperó hasta las 4 
de la madrugada de hoy la llegada 
de Jorge Celedón, para vivir el mejor 
amanecer vallenato con su artista 
preferido.

La presentación era para la me-
dia noche del 2 de julio y comenzó a 
las 4 de la madrugada de hoy domin-
go, 3 de julio, con un público fervoro-
so que esperó a Jorge Celedón y en 
medio de los aplausos y ovaciones 
vieron la llegada del sol y su reflejo 
en el río Magdalena.

El concierto terminó pasadas las 
6 de la mañana y los porteños vivie-
ron las mejores emociones con Jorge 
Celedón y su agrupación que hasta 
el alcalde Gustavo Medina, elogió el 
espectáculo musical de Jorge Cele-
dón, el Ídolo Mundial del Vallenato.

Puerto Berrío celebra sus fiestas 
del Retorno y Jorge Celedón fue el 
protagonista del mejor concierto y la 
mejor amanecida.

Hoy Jorge Celedón se presentará 
en las fiestas de Amalfi - Antioquia y 
el martes 5 de julio clausura los Jue-
gos Bolivarianos en la plaza Alfonso 
López de Valledupar.

Muy motivado se mostró el 
bajista y productor musical, José 
Vásquez, quien recibió la visita 
del cantante Jorge Celedón, en 
su residencia en Barranquilla, 
siendo una grata sorpresa que 
lo hizo sonreír.

Jorge Celedón fue el compa-
ñía del bajista de su agrupación, 
Oscar Tilano, admirador y segui-
dor del estilo de José Vásquez.

El experimentado bajista, 
José Vásquez, de 67 años de 
edad, ha tenido unos quebran-
tos de salud por unas dolencias 
abdominales y en el día de hoy, 
se hará un nuevo examen médi-

co para determinar su diagnós-
tico.

Vásquez tiene un primer tra-
tamiento para afrontar el dolor; 
se encuentra estable y con ali-
mentación líquida.

José Vásquez es un bajista y 
toda una gloria del vallenato que 
dejó su huella en las agrupacio-
nes del Binomio de Oro, Jorge 
Oñate, Diomedes Diaz y muchas 
grabaciones de artistas de las 
diferentes generaciones.

El gremio vallenato espera 
la pronta evolución de José Vás-
quez y lo tiene en sus oraciones.

https://wa.link/p7qu8r
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El Gran Colisionador de Ha-
drones (LHC) del Centro Europeo 
de Física de Partículas (CERN) 
de Ginebra (Suiza) producirá a 
partir de mañana colisiones de 
protones a una energía jamás 
alcanzada, lo que le permitirá 
recrear con mayor facilidad las 
condiciones que había en los pri-
meros microsegundos después 
del Big Bang.

El objetivo será responder a 
grandes interrogantes que per-
sisten sobre el funcionamiento 
de la naturaleza y de la vida, y 
ver lo que ninguna tecnología ha 
permitido hasta ahora: el inicio 
del universo.

Durante casi cuatro años el 
LHC funcionará a una energía de 
colisión récord de 13,6 billones 
de electronvoltios (TeV), simulan-
do prácticamente la densidad 
que había al instante mismo del 
inicio del universo.

Ninguna tecnología es capaz 
de ver lo que ocurrió en ese mo-
mento, no porque hayan pasado 
13.800 millones de años desde 
aquello, sino porque durante los 
primeros 300.000 años des-
pués del Big Bang no había luz 
en el universo.

“Bueno, no es que no hubie-
se luz, pero es que estaba tan 
caliente que la materia absorbía 

la luz, con lo cual todo era total-
mente negro, no había luz libre”, 
explica a Efe el investigador del 
Instituto de Física de Cantabria 
y experto en altas energías, Cel-
so Martínez, quien también es 
el representante en España del 
experimento del CMS, uno de los 
detectores del LHC.

Esa es la razón por la cual 
no se puede contar con el desa-
rrollo de telescopios más poten-
tes para ver lo que pasó en ese 
entonces, incluso si ya existen 
algunos que se han instalado 
en misiones espaciales y po-
tencialmente podrían tener ese 
alcance.

“La única forma es recrean-
do las condiciones (del Big 
Bang) en la Tierra, con acelera-
dores que generen la densidad 

de energía que había en ese mo-
mento y ver qué es lo que sale”, 
dice Martínez.

Esto equivale exactamente a 
ver el pasado del universo, como 
ocurre de forma más habitual 
cuando percibimos por la noche 
una estrella que ya ha muerto, 
pero cuya luz sigue viajando por 
el cosmos.

El Boson de Higgs
El LHC alcanzará su potencia 
máxima justo al día siguiente 
del décimo aniversario del des-
cubrimiento del Boson de Higgs, 
que el 4 de julio de 2012 repre-
sentó un hito en la historia de la 
ciencia y valió a sus teóricos -el 
británico Peters Higgs y el belga 
François Englert- el premio No-
bel de Física al año siguiente.

La energía que alcanzará el 
LHC permitirá multiplicar la reco-
lección de datos no solo para se-
guir estudiando las propiedades 
del Bosón de Higgs, sino para 
observar procesos que hasta 
ahora eran inaccesibles.

Después del descubrimiento 
del Boson de Higgs, el colisio-
nador hizo posible el descubri-
miento de más de 60 partículas 
compositivas que habían sido 
predichas por los teóricos, entre 
ellas algunas consideradas de 
naturaleza “exótica” como los 
tetraquarks y los pentaquarks.

Desafíos
Entre otras cosas se buscará el 
origen de la materia y la antima-
teria en el universo, las propie-
dades de la materia a tempera-
turas y densidades extremas y 
partículas candidatas a materia 
oscura.

En una conferencia de pren-
sa para recordar la proeza cien-
tífica ocurrida hace una década, 
la directora del CERN, Fabiola 
Gianotti, dijo que su sueño es 
que en los próximos años el LHC 
sea capaz de reconstituir la ma-
teria oscura, que representa el 
25 % del universo.

“Con esto nuestra compren-
sión del universo pasaría del 5 % 

actual al 30 %, pero no sabemos 
si esto será posible”, admitió.

El jefe del Departamento de 
Física Teórica del CERN, Gian 
Guidice, comentó que el descu-
brimiento del Boson de Higgs 
fue “una revolución e hizo que 
la física de partículas cambia-
ra más en diez años que en los 
treinta años anteriores”.

“Hay que entender que el 
objetivo de la física de partícu-
las es entender los principios 
fundamentales de la naturale-
za, así que el descubrimiento 
de nuevas partículas es en si un 
avance para ganar esos conoci-
mientos”, agregó.

No obstante, recomendó al 
público y a los políticos “no ob-
sesionarse” con el número de 
partículas que se pueden encon-
trar, ya que esto es como si se 
le hubiese preguntado a Charles 
Darwin “cuántos pájaros vio en 
Galápagos, en lugar de pregun-
tarle qué conocimiento había 
ganado sobre la evolución bio-
lógica”.

“Es lo mismo en el LHC. Esta-
mos haciendo esta exploración 
no para contar los pájaros (las 
partículas), sino para entender 
lo fundamental sobre la evolu-
ción de nuestro universo”, con-
cluyó.

El primer semestre de 
2022 ha sido muy im-
portante para Bogotá 
en cuanto a crecimien-
to laboral e interés 

de empresas internacionales. 
Muestra de ello es la decisión 
de reconocidas empresas, como 
IBM y Mercado Libre, de estable-
cer bases operativas regionales 
en la capital colombiana.

El área de las Tecnologías de 
la Información (TI), a la que per-
tenecen empresas internaciona-
les como las mencionadas, es 
uno de los sectores de inversión 
con potencial de crecimiento, 
según indicadores de la agencia 
Invest in Bogotá.

De acuerdo con cifras de 
esta agencia, Bogotá es la ciu-
dad colombiana con el mayor 
porcentaje de fuerza laboral, 
con un 25 % del total del país, el 
cual se destaca como el tercero 
con mayor fuerza de la región la-
tinoamericana.

Otro aspecto destacado en 
estos indicadores es el de ta-
lento humano. En Bogotá región 
existe una población de aproxi-
madamente 84.000 profesio-
nales graduados de ingenierías 
relacionadas con la industria de 
tecnología, un factor determi-
nante en la llegada de empresas 
extranjeras del sector TI.

Además de la preparación 
profesional en las áreas requeri-
das, la mano de obra bogotana 
también se destaca por el ma-
nejo de una segunda lengua. 
Según cifras de la agencia, en 
2015, 73.7% de la población 
bilingüe en Colombia estaba ubi-
cada en la capital del país.

Cabe recordar que el pasado 
mes de mayo, Bogotá fue reco-
nocida como un destino atracti-
vo para la inversión extranjera, 
según informó la publicación 
Best to Invest de la revista Site 
Selection, que la ubicó como 
una de las cinco áreas metro-

politanas recomendadas para 
invertir en América Latina.

Bogotá se posiciona cada 
vez más ante el panorama del 
mercado internacional, como 
lo demuestran los cerca de 
21.000 empleos generados por 
inversión extranjera en 2021. De 
acuerdo con Invest in Bogotá, 
esta es una tendencia que segui-
rá en crecimiento a corto plazo.

Clima de negocios en 
Bogotá

Otro de los aspectos que está 
llamando la atención de las em-
presas de tecnología es que la 

situación económica de Colom-
bia se ve reflejada en los indi-
cadores positivos de su capital. 
Bogotá, según reportó Invest 
in Bogotá, cuenta con un clima 
favorable para los negocios: en 
2021, el PIB de la ciudad región 
representó el 25 % del total de 
Colombia, es decir, 79.000 mi-
llones de dólares. En el mismo 
año, su PIB per cápita alcanzó 
los 10.144 millones de dólares, 
cifra superior a los 6.158 millo-
nes del país.

Además, conforme con datos 
de 2021, la región metropolita-
na reúne el 28 % de las empre-

sas creadas en el país, el 52 % 
de las transacciones financieras 
y el 39,1 % del comercio interna-
cional del país.

A su vez, Bogotá Región ex-
portó 5.360 millones de dóla-
res e importó 34.593 millones 
de dólares. De igual manera, el 
número de empresas con capi-
tal extranjero que han decidido 
iniciar operaciones en Bogotá se 
ha incrementado en más de 200 
en los últimos 10 años; en 2021, 
un total de 1.295 de estas com-
pañías se ubicaron en la ciudad.

Durante parte de la última 
década, el crecimiento econó-
mico promedio de la ciudad fue 
superior al de América Latina. 
En 2021, la economía de la Re-
gión creció 10,3 %, mientras que 
América Latina creció 6,2 % en 
promedio.

El buen desempeño econó-
mico de la ciudad se ha visto re-
flejado en una destacada estabi-
lidad de precios. Bogotá cuenta 
con uno de los menores niveles 
de inflación entre las ciudades 
más importantes de América La-
tina. En 2021, la inflación fue de 
4,62 %, ubicándose por debajo 
del promedio nacional y de ciu-
dades como Buenos Aires, en 
Argentina, y Río de Janeiro, en 
Brasil.

El CERN aumenta energía hasta recrear los 
primeros microsegundos tras el Big Bang

Bogotá, cada vez más atractiva para empresas 
extranjeras líderes en tecnología

Las ventajas clave de la capital de la son fuerza laboral, talento humano y preparación profesional, según in-
dicó la consultora Invest in Bogotá.

Fotografía de archivo del Gran Colisionador de Hadrones (LHC) en el CERN, en Ginebra.

Fuente: Efe.
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DEPORTES

Colombia sumó cinco meda-
llas de oro más en el levanta-
miento de pesas. La delega-
ción compitió hoy en los 96 y 
102 kilogramos masculinos y 
76 y 81 kilogramos en feme-
nino.

Los hombres fueron los pri-
meros en salir a escena con 
Yeimar Mendoza en los 102 
kilos. El colombiano fue oro 
con 162 kilogramos. La plata 
fue para Wilmer Contreras de 
Ecuador con 154 y a Pedro 
Díaz de Venezuela que levan-

tó 153.
En el envión, de nuevo 

Mendoza fue el mejor. El co-
lombiano hizo un levanta-
miento de 197, un peso que el 
no pensaba que iba a lograr.

“Fue una preparación muy 
dura, estuvimos dos meses 
preparando estos Juegos y 
me alegra representar al país 
y ganar medallas para Colom-
bia”, dijo.

Y añadió, “la verdad me 
dio mucha emoción haber 
levantado ese peso, no pen-

sé ni lo que hacía y solo dije 
tengo que bailar y me salio ahí 
ese bailecito de salsa choque 
mientras la gente aplaudía, 
tocaba representar a a Colom-
bia y al Valle del Cauca”, dijo 
el pesista nacido en Palmira.

Luego vino el turno de Jhor 
Esneider Moreno que hizo el 
arranque y el envión en 96 
kilos. El colombiano fue ame-
nazado por el venezolano Key-
domar Vallenilla que comenzó 
con un peso más alto que Mo-
reno.

En los últimos intentos 
se definió la medalla dorada 
pues el venezolano no pudo 
levantar los 170 kilos y per-
dió sus dos primeros intentos. 
Solo en el final levantó 167 kg.

Por su parte, Moreno lo 
hizo sin problema y levantó 
los 170 kilos que le dieron 
el primer lugar del podio. Sin 
embargo, en el envión el peso 
benefició al rival.

El colombiano se quedó en 
202 kilos y perdió su intento 
con 207, mientras que Valleni-

lla levantó 210 cuando ya sa-
bía que el oro era suyo. Amel 
Atencia de Perú fue bronce 
con 182 kilogramos.

Echeverría y su
presentación dorada

En arranque, Mailyng Guada-
lupe Echeverría fue la gana-
dora del oro en la categoría de 
76 kilogramos con 106 kilos 
levantados. La colombiana vi-
vió un duro duelo con la ecua-
toriana Bella Nancy Peredes 
que se quedó con 105 kilos. El 
bronce fue para la venezolana 
Laura Peinado con 98.

En el envión, Paredes fallo 
en su segundo intento de 131 
kilos, mientras que Echeverría 
logró levantarlos. En el tercer 
intento se definió todo. Pa-
redes levantó los 131 kilos y 
Colombia la superó con 132. 
Mailyng Echeverría se quedó 
con el oro, su segunda del día, 
con un kilo más que su rival.

Por su parte, Valeria Rivas, 
en arranque, se quedó en 110 
kilogramos ante la ecuatoria-
na Patricia Dajomes que fue 
la ganadora del oro con 115 
kilos, con este peso, además 
superó los récords surameri-
cano y panamericano.

En el envión en los 81 ki-
logramos, de nuevo la ecuato-
riana Dajomes se quedó con 
el oro con un peso de 140 ki-
los y Valeria Rivas con la plata, 
al levantar 130.

Hace pocos días se abrió 
oficialmente el periodo de 
transferencias en Europa y el 
futuro de James Rodríguez, 
quien tendría como objetivo 
regresar al Viejo Continente, 
sigue siendo una incógnita. A 
la espera de definir su futuro, 
el colombiano realiza la pre-
temporada con el club dueño 
de sus derechos deportivos, Al 
Rayyan.

El equipo qatarí, que esta 
semana viajará a Países Bajos 
para avanzar en la prepara-
ción de cara a la próxima tem-
porada, publicó fotos del en-
trenamiento de este 4 de julio, 
con James como protagonista.

Ya ha pasado una semana 
desde que el volante de 30 
años reapareció en las prác-
ticas en Qatar. Este lunes, se-
gún se ve en las imágenes, el 
‘10′ realizó trabajos a la par 
del resto de sus compañeros.

Botafogo sueña con
James Rodríguez

El club brasileño ha manifes-
tado públicamente su inten-
ción de contratar al medio-
campista, incluso, ya tenía un 

acuerdo con Al Rayyan para su 
traspaso por un valor cercano 
a los 5 millones de dólares. 
Sin embargo, James no acep-
tó la oferta de Botafogo, pues 
su intención es volver a jugar 

en Europa.
Pese al primer rechazo 

del colombiano, John Textor, 
dueño del Fogao, no pierde la 
ilusión de ficharlo y seguirá in-
tentando. “Él está tratando de 

demostrar su valía en Europa, 
no está listo para volver. Vere-
mos qué le ofrecen y seguire-
mos escuchándolo, buscán-
dolo”, indicó el dirigente.

De momento, James tiene 

contrato con Al Rayyan hasta 
mediados de 2024. En su pri-
mera temporada en Qatar, dis-
putó 15 partidos entre Liga y 
Copa del Emir, marcó 5 goles 
y dio 7 asistencias.

Colombia reina en las pesas con cinco medallas 
de oro

James cumple con la pretemporada en Al Rayyan

Yeimar Mendoza, Jhor Esneider Moreno y Mailying Echeverria le dieron 5 oros a Colombia en el penúltimo 
día de las pesas.

Mientras define su futuro, el colombiano continúa entrenando en Qatar con el club dueño de su pase. 
Trabaja a la par de sus compañeros.
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NOTICIAS CURIOSAS

La tecnología de reconoci-
miento facial ha hecho que sea 
muy sencillo poder acceder a 
dispositivos gracias a poder 
identificar automáticamente a 
una persona. Esto es posible 
gracias a un análisis de sus ca-
racterísticas faciales. Este tipo 
de identificación también ha lle-
gado a las mascotas.

El sistema Petvation es una 
puerta inteligente para masco-
tas que solamente permite la 
entrada a los animales que es-
tén debidamente identificados. 
Por lo tanto, las mascotas pue-
den salir y entrar a su antojo 
pero impide que otros animales 
indeseados invadan la casa con 
suma facilidad.

Únicamente ingresarán 
al hogar los animales 

identificados
Este sistema de seguridad no 
solamente logra identificar mas-
cotas tradicionales como perros 
o gatos sino que también puede 
reconocer otros animales do-
mésticos como patos, tortugas, 
serpientes o incluso zorros.

Esta puerta se instala en una 
de las puertas exteriores de la vi-
vienda. Las cámaras infrarrojas 
se sitúan encima de la unidad a 
ambos lados del punto de acce-
so, con lentes de 120 grados que 
proporcionan un amplio campo 
de visión para supervisar la ac-
tividad desde la parte delantera 

y luces de visión nocturna incor-
poradas para el funcionamiento 
diurno y nocturno.

Los desarrolladores son 
conscientes de que la identifica-
ción y autentificación facial de 
los animales es más difícil que 
la de los humanos, por lo que 
han tenido que utilizar el reco-
nocimiento de todo el cuerpo 
del animal a través de múltiples 
imágenes.

La inteligencia artificial, 
cuando tiene al animal delante, 
ejecuta los algoritmos de reco-
nocimiento para poder identifi-
car al sujeto. Si el animal está 
dentro del sistema al pertenecer 
a la familia puede entrar. Si es 
un intruso como un mapache o 
una rata, la puerta permanecerá 
cerrada.

Si el animal que quiere entrar 
es identificado correctamente la 
puerta Petvation se desliza ha-
cia arriba para permitir la entra-
da, y luego se desliza hacia atrás 
para cortar el punto de entrada 
de todo lo que está detrás.

El animal está seguro, la 
puerta no lo lastimará

Esta puerta utiliza tres mecanis-
mos de seguridad independien-
tes para proteger al animal de la 
cabeza a la cola.

En primer lugar, los sensores 
detectan y controlan cuando un 
animal se acerca y pasa sin ma-
yores dificultades.

También hay un mecanismo 
que impide que ninguna parte 
del cuerpo se quede atrapada. 
Este sistema está basado en la 
luz para garantizar que las patas 
o las colas no sean golpeadas 
por la caída de la puerta, así que 
es imposible que la puerta baje 
en el momento en que un animal 
la atraviesa.

El tercer sistema comprueba 
el estado de todos los sensores 
de la puerta durante el funciona-
miento y entra en modo seguro 
si se detectan problemas. Si 
esto ocurre se informará al res-
ponsable del problema a través 
de una aplicación móvil.

Esta aplicación también se 
utiliza para la configuración y el 
control. Por lo tanto, se pueden 
establecer toques de queda, la 
autorización de mascotas espe-
cíficas y el seguimiento de las 
idas y venidas de los animales 
de la casa. Además, también 
permite abrir y cerrar la puerta 
manualmente de forma remota.

Cómo funciona el reconoci-
miento facial en humanos

1. Reconocimiento facial
La cámara detecta y ubica la 
imagen de un rostro. La imagen 
puede mostrar a la persona de 
frente o de perfil.

2. Análisis facial
A continuación, se captura y 

analiza una imagen del rostro. 
La mayor parte de la tecnología 
de reconocimiento facial depen-
de de imágenes 2D en lugar de 
3D, ya que se puede comparar 
de manera más fácil una imagen 
2D con las fotos públicas o las 
de una base de datos.

El software lee la geometría 
del rostro. Los factores clave in-
cluyen la distancia entre los ojos, 
la profundidad de las cuencas 
de los ojos, la distancia desde la 
frente hasta el mentón, la forma 
de los pómulos y el contorno de 
los labios, las orejas y el mentón.

3. Conversión de la imagen a 
datos
El proceso de captura de rostro 
transforma la información ana-
lógica (un rostro) en un conjun-

to de información digital (datos) 
basado en los rasgos faciales de 
la persona.

Básicamente, el análisis 
del rostro se convierte en una 
fórmula matemática. El código 
numérico se denomina huella 
facial. De la misma manera en 
que las huellas dactilares son 
únicas, cada persona tiene su 
propia huella facial.

4. Búsqueda de una coinciden-
cia
La huella facial se compara con 
una base de datos de otros ros-
tros conocidos. Si la huella facial 
coincide con una imagen en una 
base de datos de reconocimien-
to facial, entonces se realizará 
una determinación.

Las reacciones a los 
mensajes en Whatsapp 
son una realidad desde 
el 5 mayo del presente 
año cuando el CEO de 

Meta, Mark Zuckerberg lo anun-
ció, sin embargo esta función 
sólo dispone de 6 emojis en to-
tal.

Los emojis que indican like, 
me encanta, me divierte, me 
asombra, me entristece y cho-
que de dos manos o clap; son 
los únicos que actualmente se 
encuentran disponibles dentro 
de la plataforma de mensajería.

Sin embargo, habiendo más 
de 6.000 emojis disponibles en 
los teclados de los celulares y 
computadores, los desarrollado-
res de la aplicación considera-
ron que sería buena idea que los 
usuarios reaccionen con cual-
quiera que ellos deseen.

Por lo que las primeras pis-
tas de lo que sería esta función 
ya está llegando a las versiones 
Beta de Android y iOS.

Según el portal WaBetaInfo, 
que se encarga de difundir las 
últimas funciones y actualiza-
ciones de Whatsapp, como tam-
bién de filtrar información sin 

confirmar, la posibilidad de re-
accionar con cualquier emoji de 
los disponibles en la plataforma 
ya es una realidad en las versio-
nes beta 2.22.15.6 para Android 
y 22.14.0.71 para iOS.

Lo que sería un indicio de 
que muy pronto esta función 
estará disponible para todas 
las versiones descargadas de 
la plataforma de mensajería. 
De acuerdo a la manera en que 
se ha presentado en la versión 
Beta, la forma de reaccionar con 
cualquier emoji a los mensajes 
sería la siguiente:

- Mantener pulsado el men-

saje al que se desea reaccionar.
- Cuando aparezcan en la 

pantalla los 6 emojis que ya se 
encuentran disponibles, justo 
al lado de ellos se verá un + en 
color gris.

- Al presionar la imagen del 
+, en Android se mostrará el te-
clado activado en la sección de 
emojis para agregar, y en iOS 
aparecerá un listado con todos 
los emojis.

Según las filtraciones del 
portal, de esta manera se po-
drían agregar los emojis a la 
sección de reacciones, sin em-
bargo habrá que esperar a ver si 

esta barra será personalizable, 
pudiéndose agregar de manera 
predeterminada lo emojis favori-
tos, o si al igual que la sección 
de emoticones, se mostrarán los 
utilizados recientemente.

En todo caso, por ahora, casi 
ningún usuario tiene acceso a 
esta función ya que la versión 
beta es muy limitada, por lo que 
hay que esperar a una confirma-
ción oficial de la compañía.

Por otro lado, Whatsap pare-
ciera que en los últimos días ha 
estado muy empeñado en traer 
actualizaciones y nuevas funcio-
nalidades a sus usuarios, ya que 

hace solo unos días se había co-
nocido que la aplicación tendría 
avatares para hacer videollama-
das.

Con lo anterior, estos ava-
tares en 3D serían personaliza-
bles y estarían especialmente 
diseñados para realizar video-
llamadas. De esta manera, no 
se vería la imagen real de las 
personas sino la creación digital 
con modelado 3D.

Esta sería una herramienta 
muy útil para los días en que 
las personas no se sienten bien 
o simplemente no quieren que 
los vean en cámara, pudiendo 
utilizar estos avatares para pre-
sentar una imagen digitalizada 
de ellos mismos en las videolla-
madas.

Y aunque el objetivo princi-
pal de estos personajes en 3D 
desarrollados por WhatsApp son 
las teleconferencias, también 
se podrán utilizar como stickers 
para ser enviados en chats in-
dividuales o compartirse en los 
grupos.

Finalmente, estos avatares 
completamente personalizables 
podrían ser parte del metaverso 
que está desarrollando Meta.

Crean una puerta con reconocimiento facial para 
mascotas, así funciona

WhatsApp permitiría reaccionar a los mensajes 
con cualquier emoji

Si un animal desconocido como un mapache, ratón u otro perro o gato trata de ingresar por la puerta, se 
enviará una alarma al celular del dueño.

Actualmente, los usuarios tienen acceso a más de 6.000 emojis pero solo a 6 reacciones.
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Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz
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Si tus acciones inspiran a los demás a soñar, aprender y 
hacer más; eres un líder.

—John Quincy Adams“
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